

El Obrero Gráfico

Organo de la Federación Gráfica Bonaerense (Sociedades Unidas)

Año XV

PUBLICACION MENSUAL
REDACCION: CALLE RINCÓN 1054
UNION TELEF., 2314. — BUEN ORDEN

Buenos Aires, Junio de 1921.

N.º 114

Ante la reacción capitalista

El gremio gráfico debe estar alerta. -- Manifiesto de la C. G. A.

Compañeros:

El proletariado organizado de la capital termina de atravesar un momento de prueba. Provocado brutalmente por la reacción capitalista, tocó defenderse con energía y entereza. Y no podía ser de otra manera. El capitalismo, aterrizado por el creciente desarrollo de las fuerzas sindicales, pretendió asestar un golpe formidable que le permitiera ejercer tranquilamente su poderío absoluto.

Cobardemente, con la premeditación más alevosa, el capitalismo lanzó el terrible zapazo. La policía, siempre a su servicio, clausuró y allanó locales obreros, encarceló a trabajadores, realizó toda clase de tropelías. Sus organizaciones—liga patriótica y asociación del trabajo—pusieron en juego todos sus resortes. Desde el crimen repugnante hasta la compra de elementos que traicionaran a sus hermanos de clase. Todas las fuerzas reaccionarias del capitalismo se desencadenaron furiosamente.

La Federación Gráfica Bonaerense, organización de trabajadores que se desenvuelve en el terreno de la lucha de clases, no podía permanecer impasible ante una actitud semejante. Frente al vandalismo de los poderosos debía también ella sumar su protesta con los oprimidos. La huelga general que unánimemente secundaran los gráficos, fué la mejor contestación.

Todo ello, que debía servir de índice a la burguesía para comprender la indestructibilidad de las organizaciones sindicales, por el contrario, los sumió en la dulce ilusión de ver coronados sus anhelos. En su ciega incompreensión, determinada por sus mezquinos intereses, no pudo contemplar el gesto de viril protesta, tras del cual afirmaba su personalidad el movimiento sindical de los trabajadores.

Esta actitud asumida por capitalistas de otras industrias, encontró en la nuestra elementos que la secundaran. La Unión Gráfica, entidad patronal que mantenía un convenio con la Federación, echó también su cuarto a espadas. Con una inoportunidad evidente, rompió las relaciones existentes con nuestro organismo, declarando caducado el convenio. Por lo que respecta a otros gremios, los respectivos sindicatos se encargaron de explicar esas actitudes. Por eso nosotros nos ocuparemos de lo que atañe al nuestro, máxime cuando semejante hecho puede determinar confusiones en los personales. Nadie ignora que el convenio feneció el 30 del co-

rriente mes. Por consiguiente, pocos días faltaban para que, por su mecanismo lógico, esas relaciones entre nuestro sindicato y la unión patronal quedaran sin efecto.

¿Qué se perseguía entonces al declarar caducado el convenio en esas circunstancias? Era precisamente el momento de mayor reacción policial. Sin poder reunir los personales; debiendo la C. G. A. hallarse ausente del local social para evitar una represión innecesaria; desorientados los gráficos por no tener comunicación, sino deficiente, de los acuerdos tomados, ya que no se podía hacer ni circular impresos;

Todo obrero consciente debe aplicar un riguroso

BOICOT

a las revistas

“ATLANTIDA”, “BILLIKEN”,
“EL GRAFICO” e “IRIS”.

Recomendamos a los periódicos obreros reproduzcan este aviso.

bajo la presión de encarcelamiento tras encarcelamiento; en una palabra, aprovechando todas esas eventualidades se pretendía desligar los personales de la organización, a fin de realizar propósitos contenidos únicamente por la fuerza coligada de los trabajadores.

Indudablemente, por la actitud de la Federación Gráfica Bonaerense tales designios fueron frustrados. La cohesión que pudo mantener entre los personales evitó toda tentativa que pudiera menoscabar los derechos adquiridos mediante múltiples esfuerzos. Sin embargo, intencionalmente se sembró la duda. Aprovechando la caducidad inocua del convenio en esa oportunidad, se pretendió significar debilidades en nuestra organización.

Si no tuviéramos en cuenta los antecedentes de semejantes actitudes, des, pensaríamos equivocadamente. La verdad es que tal cosa no puede sucedernos. La ola de reacción capitalista no creyó encontrarse con organizaciones fuertes y serias como la nuestra. En su intento criminal olvidó toda clase de nociones que le permitiera observar con claridad los hechos.

¿Hemos de creer magnánimos a los capitalistas? ¿Las condiciones de trabajo son el fruto de la bondad patronal? Estas son las preguntas que surgen como contestación

a las patrañas vertidas. La Federación Gráfica Bonaerense, en tanto cobijo bajo su bandera a la familia gráfica explotada, no permitirá silenciosamente se menoscabe ninguno de sus derechos. Las condiciones de trabajo impuestas regirán en los talleres con o sin convenio, porque nuestra organización se sabe fuerte y justa en sus causas.

Trabajadores gráficos:

El capitalismo se halla ensobrecido. Una bruesa lección puede sofrenarle en sus intentos reaccionarios. Los compañeros gráficos deben disponerse a ello.

Nuestra Federación, indestructible a pesar de las contingencias, como siempre está preparada para la lucha.

Los que han pretendido burlarse, aprovechando momentos de miserable represión, han sentido los rigores del combate. Los medios son

Conocedores de que esa casa imprimía trabajos de la fábrica de cigarrillos “Dolar”, nos hemos dirigido a la Sociedad General de Obreros en Tabaco, a fin de que por sus medios impidieran que la casa “Dolar” continuara confeccionándolos en Peuser, por hallarse en conflicto con nosotros.

Las gestiones que hicieron los compañeros tabaqueros dieron un resultado favorable, consiguiendo lo que solíamos.

Ahora bien; de esto pueden tomar debida nota los industriales, lo mismo que aquellos obreros que inconscientemente se pistan al juego de los enemigos de su clase, traicionando su propia causa.

La organización obrera, pese a los obstáculos transitorios que atraviesa en el curso de su desarrollo, al fin se impone. Y eso es de extrañar que para dentro de poco el golpe será más rudo para nuestros adversarios.

¡A trabajar para conseguirlo!

COMPANÍA GENERAL DE FOSTORES

¡3.150.000 pesos!

Toda vez que nos hemos presentado ante los industriales gráficos con la misión de formular algún reclamo, sea en las condiciones higiénicas como en mejoras de salarios estipulados en nuestras tarifas, nuestros oídos han escuchado lamentaciones sobre la decadencia de la industria, la cual, según ellos, viene experimentando una considerable pérdida de dos años a esta parte, cuyo fenómeno atribuyen que estriba a nuestras constantes reclamaciones de mejoras.

Como es natural, los burgueses gráficos poseen una cierta inteligencia, haciendo tales razonamientos alrededor de sus aserciones, que cualquiera que los oyerá (no siendo nosotros), sacaría la impresión tal cual la pintan: es decir: pensarían y afirmarían que nuestros burgueses son unas personas muy buenas, muy humanitarias, que se someten a innumerables privaciones por contribuir al obrero lo mejor posible; en fin, que si nosotros persistimos en nuestra demanda de mejoras, en un corto plazo quedarían clausurados todos los establecimientos gráficos, pues sus industriales no ganarían lo suficiente para cubrir los gastos de jornales.

Pero a nosotros que sabemos perfectamente como ellos — los industriales — los gastos e ingresos que cada trabajo puede tener, que tenemos necesidad de saber lo que cuesta desde la materia prima hasta que llegue a manos del cliente, no nos impresionan esas lágrimas de cocodrilo; al contrario, sabemos que nuestras modestas mejoras las pueden conceder sin aumentar el precio de la mano de obra. Más no lo hacen así: antes bien, si nosotros reclamamos un diez por ciento y acaso lo conceden, ellos aumentan un cincuenta basándose en el pretexto de dicho aumento.

Para demostrar que la industria no se halla en la decadencia que los capitalistas gráficos pretenden hacernos creer, y como nunca nos ha gustado hacer afirmaciones gratuitas sobre una base falsa, nos vamos en la imperiosa necesidad de recurrir a datos y citas, que no admiten duda.

En efecto, vamos a referirnos y tomar como ejemplo, en esta ocasión, a la Compañía General de Fostores, lo mismo que en otros momentos lo hemos hecho con otros establecimientos de reconocida importancia en la industria.

Este establecimiento, como es del dominio público, explota la industria gráfica en general: es decir, desde la fabricación del papel hasta el trabajo manufacturado que llega al consumidor. Además explota la fabricación de los

Junio de 1921.

El poder de la organización

Muy lejos de sospechar los señores de la casa Peuser el poder de la organización llegaba a molestarlos en momentos que se creían un tanto seguros de la influencia de la F. G. B. Pero, ¡oh sorpresa! “la vinda — dice el refrán — aparece cuando menos se piensa”.

En efecto; al número de asociados que cada día acrecienta en esa casa, no obstante las “amabilidades” y consejos paternales del señor Oucinda para impedir que ocurra, debemos agregar un nuevo golpe asestado a la misma.

toros en gran escala, pudiendo afirmar-se que hoy es la más importante casa que se dedica a estas ramas de la industria en Sud América.

La fundación de esta empresa data del año 1888, con un capital inicial de 1.500.000 pesos, habiendo tenido un desarrollo tan floreciente que, debido al esfuerzo realizado por los obreros ocupados en ella desde esa fecha hasta hoy, ha llegado a acumular un capital de 17.500.000 pesos. Esta acumulación se ha ido realizando únicamente con un dos por ciento de las utilidades que se han destinado al fondo de reserva, sin tener necesidad de desembolsar un solo centavo sus accionistas ni tampoco dejar de percibir su "modesto" dividendo, el cual algunos años ha alcanzado a más del diez por ciento.

Infelizmente, en cualquiera de las secciones de la casa, cuando se nota alguna nerviosidad entre los obreros por los deseos de mejorar sus condiciones de vida, por boca de los altos empleados se les manifiesta que "miren bien" lo que van a hacer.

Si son fosforeros, se les dice que la compañía pierde plata con esa sección, y que con quien gana es con los gráficos y papeteros. A estos se les repite la misma cantilena, diciéndoles que lo que da utilidad a la casa son los fosforeros, pues las demás secciones las tienen por no correrlas y dejar sin pan a muchas familias.

Nosotros que somos un tanto desconfiados sobre determinadas versiones que circulan por esos mundos, nos hicimos puesto sobre la pista y hemos averiguado que los accionistas de esta "arruinada" empresa se han reunido el día 22 para considerar las utilidades, habidas en el ejercicio pasado, las que ascienden a la "modestísima" suma de 3.150.000 nacionales, acordando distribuir esta "misericordia" en la siguiente forma:

85 o/o a los accionistas	\$ 2.677.500
6 o/o al directorio	189.000
2 o/o al fondo reserva	63.000
7 o/o al fondo previsión	220.500
Total	\$ 3.150.000

A pesar de esta fabulosa utilidad, los representantes de esta empresa no escatiman argumentos para tratar de demostrar cuando se trata de reclamaciones de salarios para los obreros, que no es posible acceder a las mismas debido a que se encuentran en situación desventajosa a consecuencia de la ruinosísima competencia que le harían los demás industriales.

Esto no es ninguna novedad, pues tratándose de mejoras para obreros — dicen entre sí los industriales — necesariamente es imposible ceder a sus reclamaciones. ¡No! Al obrero no hay que darle más que lo estrictamente indispensable para sostenerse, cosa que no muera de inanición y poderle explotar todo lo posible hasta llenar las arcas de oro. Después que se le haya explotado bien, se le arroja al arroyo como un trasto inservible.

Para que los lectores vean que no ocultamos nada, tenemos que agregar que la Compañía General de Fosforos ha creado una caja de jubilaciones, pensiones y gratificaciones para sus empleados y obreros, con un reglamento tan hábilmente confeccionado, cuyo propósito es evidenciar en matar el espíritu revolucionario que pueda animar a sus obreros y ponerse a cubierto de huelgas.

Efectivamente, hace poco tiempo pudo constatarse tal propósito con motivo de la presentación de un pliego de condiciones por los papeteros de Bernal, el cual, si bien es cierto que no fué rechazado y pretendió demostrar su contestación, por otro lado se trataba, mientras, de dividir al personal, el que dándose cuenta de la manobra de doble efecto, declaró la huelga.

¡Horror! ¡Nunca hubiera hecho semejante disparate! Al día siguiente apareció un aviso invitando al personal a concurrir al trabajo bajo pena de perder la jubilación. Como es natural, esta actitud de una casa tan "seria" sembró alguna confusión entre los obreros, confusión que rápidamente se desvaneció no concurriendo al llamado; en vista de lo cual la casa se vió en la necesidad de transar con el sindicato, quedando demostrado que el cuento de la jubilación que pagará el personal con creces, no tiene otro objeto que separar a éste de sus respectivos sindicatos para después servir de pasto a la insaciable avaricia burguesa que lo esquilmará tanto como las circunstancias se lo permitan y él mansamente lo consiente. Ello, sin embargo, creemos que esa cantimplama ha llegado tarde, pues

La reacción brutal del estado capitalista contra los trabajadores

Ecos del paro general. - Centenares de camaradas encarcelados

Nuestra pluma se resiste a describir en todos sus pormenores los últimos acontecimientos, aun cuando ellos no fueran conocidos por los lectores. Lo ocurrido no tiene nombre en los tiempos que corremos: sólo podría compararse a épocas de barbarie. Sin embargo, brevemente hemos de hacer crónica y exponer nuestro juicio al respecto.

UN ESTADO "OBRERISTA"

No obstante el despertar de la conciencia de clase, los trabajadores — nos referimos a los más — son un tanto ingenuos todavía. Se desahoran entre sí en luchas intestinas sin adoptar el verdadero método de acción a emplear; y creen más, no pocas veces, en las palabras oficiales de los representantes del Estado. De ahí muchos de sus fracasos.

No hay duda que contribuye a ello el ambiente corroido del actual estado de cosas, influenciado por elementos anónimos que se han infiltrado en nuestras filas. Por otra parte, la situación económica que atravesamos nos coloca en las mismas condiciones de un enfermo crónico que, en sus ansias de mejorar, hecha mano de todos los recursos, desde el médico hasta el último curandero. Pero este método debemos rechazarlo porque es inhumano y nos engaña.

Además, esta situación equívoca debe despejarse de una vez, desechando de nuestro lado a todo aquel y toda relación que no corresponda a nuestra clase. No vivimos de promesas que encierran falsedades y traiciones, tanto más cuanto sabemos que quienes las hacen son nuestros propios enemigos. ¡Si, nuestros enemigos! El gobierno actual, igual que los anteriores, es el representante genuino del estado capitalista. La democracia es una ficción. Y lo mismo serán los que vengan, sea cualquiera su nombre, si aparejado a un nuevo advenimiento no trae consigo un cambio profundo en la actual estructura económica del estado capitalista, capaz tan sólo de hacerlo una revolución obrera tal cual ha ocurrido en Rusia.

Y bien; uno de los casos a que nos referíamos anteriormente, es la buena fe que han tenido los trabajadores del puerto. Ante la actitud franca y decidida de estos camaradas, de no permitir ningún contacto con los llamados "libres", el gobierno promete que sólo trabajarían obreros federados... Y he aquí que la prensa servil de ese gobierno — introducida desgraciadamente entre los trabajadores — alabó esa proeza con bombos y platillos quien sabe con qué fines. Pero esta dulce ilusión a los pocos días se estumó como por encanto, al prometerse lo mismo a la "Asociación de explotadores", es decir, que haría respetar la mala entendida "libertad de trabajo".

Ahora bien; ¿cual de las dos prome-

la lucha de clases no hay quien la detenga, a pesar de todos los beneficios que se pretenden inventar para la caza de ineptos.

La clase trabajadora se ha dado perfecta cuenta del rol que está llamada a desempeñar en la sociedad capitalista y fija su especial atención en los tres minutos largos que los accionistas perciben por no hacer nada, comparada con la miseria que los obreros pasan produciéndolo todo.

No es injusto, no se puede calificar de latrocinio que unos señores anónimos se repartan un botín tan importante por concurrir una vez al año a la asamblea, cuando concurren?

¿Qué calificativo podríamos darle a un directorio compuesto de siete personas, que después de cobrar un elevado sueldo se reparte una suma de pesos 2.000 a cada uno de sus miembros?

En cambio, el obrero que trabaja día tras día, para que cada año se repartan entre unos cuantos ese capital, tiene que esperar la Frierola de treinta años para poder percibir la deseada jubilación que le permita malostenerse. Y que, en última instancia, sean despedidos sin compasión decenas de obreros como ha ocurrido recientemente.

Tendría mucho más que decir con respecto a esta casa, pero lo dejare para otra ocasión.

EL DUENDE.

sas cumplió? En verdad, tomar en serio esta pregunta demostraríamos ser demasiado ingenuos. Sin embargo, diremos que se contesta por sí sola al poner el gobierno las fuerzas del Estado al servicio de la "Liga patriótica" y de la "Asociación del trabajo".

¿Sus crímenes qué dijeron, entonces? Nada.

Con esto, damos punto final a este capítulo; y sólo esperamos que la clase trabajadora, en lo sucesivo recoja lo sucedido como una lección, para confiar solamente en su propia fuerza.

LA FARSA

El Estado, la "Liga patriótica" y la "A. del Trabajo", son un solo cuerpo

No pocos han creído hasta el presente que el Estado, la "Liga patriótica" y la "Asociación del trabajo" nada tenían que ver entre sí; y otros afirmaban que, al contrario, el primero y los últimos nombrados se repelían y combatían a muerte!... Nosotros, en cambio, ante tales afirmaciones sonreímos, sosteniendo que era "un solo Dios verdadero".

Los últimos acontecimientos han venido a confirmar nuestro aserto.

Después de los sucesos dolorosos de Gualeguaychú, en donde la "Liga patriótica" actuó cual ejército de Attila, en el campo obrero se dejaba entrever un ambiente de temor y de desconfianza, como si esos sucesos fueran un presagio de otros más funestos y dolorosos que habían de ocurrir. Acaso también se tendría en cuenta la actividad que desarrollaban los "fasci" en Italia, "liguistas" de aquel país.

En efecto; un pretexto cualquiera ha servido para dar comienzo a la reacción. Para ello se escogió el día 25 de mayo, día que los chauffeurs resolvieron no trabajar. Y según dice la prensa mercenaria, "un grupo de caballeros" adheridos a la Liga de maras, se sintió afectado por el contenido de un manifiesto que se ignora aún de donde apareció, atribuyéndose a los obreros del taxi.

Fué motivo esté para que las hordas liguistas intentaran asaltar e incendiar el local de los chauffeurs, cosa que no consiguieron sino matar a los hermanos Canovi. En cambio, la policía con un gran despliegue de fuerzas asaltó y allanó el local que aparentemente se proponía hacerle la Liga. En este caso, ¿quienes eran los que asaltaban y allanaban locales obreros? Las fuerzas del Estado.

Este hecho lo corroboran los transeúntes que transitaban por el lugar del suceso, los cuales antes de ocurrir el hecho fueron notificados por empleados policiales que se abstuvieron de pasar por allí.

A este asalto siguieron otros muchos de locales obreros. Se aprehendieron centenares de trabajadores indefensos y sin motivo plausible — aun desde el punto de vista de la justicia burguesa — coronando el atropello con el allanamiento de la F. O. R. A., donde fueron aprehendidos 150 trabajadores, entre los cuales los consejos federales y local y nuestro delegado, siendo los demás la mayor parte representantes de organismos hermanos.

Estos fueron los hechos que indujeron a los trabajadores a declarar

EL PARO GENERAL

Se infiere de lo expuesto que ha habido una causa profunda para declarar la paralización de la labor. Y se deduce a un tiempo mismo de qué ese estado de cosas ha sido impuesto por la clase capitalista, valiéndose de las enormes fuerzas que le rodean.

¿Acaso no es así? Debemos ser sinceros en confesarlo. La clase proletaria no estaba en esta emergencia conflictiva alguno; ha soportado lo que aconteció como un hecho fatal. Sus resultados, entonces, se descontentaban que habían de ser poco halagadores.

En efecto; es muy distinto cuando hay ánimo y entusiasmo para ir a la lucha, a la que llamamos ofensiva en este caso, que aceptarla por fuerza y sin voluntad. En el primer caso la victoria corona los esfuerzos realizados

NOTA IMPORTANTE

Hacemos saber a los sindicatos de todo el territorio de la república, que, a los efectos de la confección de impresos imprescindibles para el desenvolvimiento de los mismos, nuestra imprenta se halla a su entera disposición.

Este anuncio responde a que varias comisiones administrativas de sindicatos, ignorando la existencia de nuestra imprenta, envían sus trabajos a empresas capitalistas, lo cual, al enterarse, creemos que lo evitarán en lo posible.

La Comisión de Imprenta.

en el segundo es una fatal derrota. Ella, desde luego, transitoria y desde un punto de vista subjetivo.

Lo último es lo acontecido en las circunstancias que apuntamos. De ahí que haya sido la clase capitalista quien ha impuesto el paro general, escogiendo una especial oportunidad para lograr sus propósitos.

De ello recojamos experiencias para no caer en las celadas que nos suelen tender nuestros enemigos.

Con todo, lo sucedido es una demostración de la fuerza que poseemos, al constatar la concentración de fuerzas que se opera en el campo adversario al valerse de todos los recursos a su alcance para vencer.

Desde este punto de vista, es nuestra la victoria. Así lo entendamos.

NUESTRO GREMIO EN LA LUCHA. — CONSECUENCIAS. — DEBERES QUE NOS DEBEMOS IMPONER.

De los métodos validos por los capitalistas para lograr lo que deseaban, son de todos conocidos. Desde la propaganda intrigante y aviesca hecha con toda mala fe desde sus órganos de publicidad — causal del ambiente de confusión — hasta el empleo de la justicia de clase llevada a sus últimos extremos.

Una jefatura política que tiene establecida sus redes en las entrañas de los mismos sindicatos. Que trata amablemente sus superiores aconsejando calma y ofreciendo promesas, por un lado; y, por otro, encarcela centenares de trabajadores haciéndoles pasar noches infernales en cuartos de prisioneros. ¿Las razones? Contestaban que tenían orden del juez... Y luego de pasar más de una semana encerrados — muchos obreros aun continúan adentro, no pocos han enfermado y algunos muertos — al declarar ante el juez, eran absueltos por no existir causa para su detención.

¿Entonces, a qué se los había detenido, sembrando el régimen del terror? Simplemente, para aterrorizar a la clase trabajadora, desarticular el movimiento obrero para luego arrancar todas las conquistas obtenidas hasta el presente, tanto en salarios como en horario. Por otra parte, el paro general, debido a las persecuciones de la policía y la desorientación reinante, no pudo llevarse a cabo con la unanimidad que era de desear: ferroviarios, tranviarios y empleados de comercio, salvo excepciones, por distintas circunstancias, no hicieron causa común. En cuanto a nuestro gremio, debemos felicitarlos por su gesto, pues hasta personales que se hallaban al margen de la organización, se plegaron al movimiento.

Lo que se esperaba como consecuencia del movimiento, aconteció en todas partes. En nuestro gremio, envaleados los patronos han intentado reaccionar rompiendo el convenio que tenían firmado con nosotros, creyendo que con ello nos iban a provocar un desastre. Pero se han equivocado en sus cálculos, pues todos los personales han manifestado su propósito inquebrantable de hacer respetar las condiciones de trabajo actuales.

Ello, no obstante, conviene prepararse para cualquier acontecimiento que pudiera ocurrir. Y como primera norma es necesario concurrir a todos los llamados que haga la organización y procurar cumplir todos los acuerdos que tome la misma.

Los hechos imponen más energía y perseverancia en nuestra acción. De cumplir como un sólo nombre los deberes de organizados, pronto haremos pagar caro los aspavientos de los industriales.

¡A la obra, pues!

R. C. RUGILO.

POR LOS TALLERES

Varios son los capitalistas gráficos que han creído llegado el momento oportuno para desligarse de la organización. Creen que con los últimos sucesos acaecidos en la capital de la república, han asestado el por ellos tan asilado golpe de masa a los sindicatos.

Pero todos los que se han forjado tan quiméricas ilusiones, se han encontrado, en la práctica, con que la solidaridad sentida por los obreros gráficos y su fuerza de combate, ha sido el dique que ha contenido sus insensatas ambiciones.

El gremio gráfico ha respondido en forma admirable y disciplinada, a pesar de las trabas coercitivas impuestas por las autoridades al movimiento de huelga general últimamente decretado.

Pero, al volver al trabajo en masa, tan compactos como habían salido, varios personales se han encontrado con que los respectivos dueños de talleres, torpemente engañados, han pretendido desconocer a la organización, seleccionar personal e imponer nuevas condiciones de trabajo.

Los obreros no han dejado impune tal tentativa. Y en todas partes donde eso ha sucedido, la huelga ha sido la respuesta dada a los patronos.

He aquí, en extracto, la crónica de lo acaecido en los distintos talleres:

TRIUNFO EN LA CASA CERINI

El personal de esta casa, igual que los demás que a continuación se mencionan, se vio obligado a continuar la huelga debido a la actitud del industrial, pues intentaba implantar las 48 horas semanales y nuevas condiciones de trabajo, valiéndose de la confusión reinante.

El señor Cerini no pudo llevar a cabo sus malos designios, teniendo, al contrario, que rendirse a los obreros en huelga renunciando a sus propósitos, al constatar la firmeza y decisión de los mismos de no tolerar esa transgresión. ¡Bien por estos camaradas!

Rodríguez Gilez. Envuelto este personal en el conflicto por las mismas razones que el anterior, también siguió ingreso en la calle después de terminarse la huelga general, y continúa aún firmemente sin haber disminuido en un ápice su espíritu combativo.

Otero y Cia. Sin contar con un solo traidor, se mantiene íntegro este personal en la calle, esperando hacer morder el polvo de la derrota a estos industriales.

The Aut y Wiborg. Todo el personal técnico de esta casa está firmemente unido y decidido a alcanzar el triunfo.

Los pocos crumiro que traicionan, conocidos por el personal, son unos pobres incompetentes que saben que las puertas del taller no tardarán en cerrarse para ellos.

Campos y Morganti. Estos industriales le manifestaron al personal que iban a quitar la jornada de 41 horas semanales. Creyendo que los obreros acudirían todos al trabajo, el lunes abrió sus puertas sin que entrara nadie, pues se encontró con que el personal estaba reunido en el local social dispuesto a continuar en la huelga.

Florido y Tuduri. Por reinstalar la jornada de 48 horas estos industriales, "liberales" cortó Vigil, insultaron al personal, el que se vio obligado a plantarle el conflicto. La C. G. A. se ha dirigido a la Tipografía Bonaerense para que no les de más trabajo a estos "buenos"... señores, quien contestó accediendo al pedido.

Krieger. El dueño de esta imprenta despidió al compañero Ernesto teniendo en práctica una medida prometedora desde hace tiempo. Ante la reunión del personal el compañero aludido manifestó que no quería que por su causa hubiera conflicto, por lo que se conformaba con quedar en la calle. Pero el personal, por el hecho en sí y por considerar que este caso señalaba el rumbo a otros muchos que la casa llevaría a la práctica si guardaba el pasivo silencio, resolvió exigir la readmisión del despedido o de lo contrario no se entraría al trabajo. La casa mantuvo su determinación y el personal, unánime, también mantiene la suya, pues ni uno solo falta en su puesto de lucha. El personal de esta imprenta está empeñado en dar una lección al capitalista y que al mismo tiempo sea aprovechada por los que intentaran ponerse en idénticas condiciones.

Movimiento Gráfico Nacional

TUCUMAN

Las camaradas gráficos tucumano nos comunican que en su asamblea ordinaria últimamente realizada, han elegido la nueva C. G. A., distribuyéndose los cargos en la siguiente forma:

Secretario general, Enrique Ovejero; ídem de actas, José Ledesma; tesorero, Antonio Amoroso; vocales: Tomás E. Barraza y Francisco Palacio.

25 DE MAYO

Por iniciativa de los compañeros gráficos, los sindicatos obreros de esta localidad se constituyeron en comité para conmemorar en conjunto la fecha histórica del proletariado: el 10 de Mayo. Y, al efecto, solicitaron a nuestra Fe-

deración al movimiento sindical gráfico, nos dice nuestro delegado que los compañeros de allí son activos y entusiastas militantes, si bien son pocos los obreros que se ocupan en la industria. A excepción de una casa, "El Herald", todas las demás trabajan con personal federado. El número de los obreros que trabajan no pasan de treinta y los que están organizados alcanzan a unos veinticinco, los cuales editan mensualmente su órgano, "El Gráfico", que a la vez se ocupa de todo el movimiento obrero de la localidad.

Vayan nuestros votos de aliento para esos camaradas, y nuestros deseos de que continúen con el mismo entusiasmo por la conquista de sus aspiraciones, que son las nuestras.

SANTIAGO DEL ESTERO

Adjunto a un manifiesto, en el cual detallan el movimiento huelguista que sostienen contra la imprenta "El Siglo", los compañeros gráficos santiagueños nos envían una comunicación en la cual nos notifican que se han reorganizado los obreros gráficos reconstituyendo la "Sociedad de Resistencia Artes Gráficas".

Nos place que así sea, pues la novel organización es fuerte como nunca lo fué — a juzgar por lo que nos dicen —, pues cuenta con la mayor parte de los obreros ocupados en la industria y con algunos que hasta ayer fueron reacios, los cuales se convencieron de su error.

De los últimos son los que sostienen la huelga en el diario "El Siglo", lo cual no obstante transcurrió más de un mes, se mantiene firmemente y con todas las probabilidades de conseguir un ruidoso triunfo.

Múltiples motivos son los que han contribuido al levantamiento de ese personal, tales como las condiciones de horario y salarios que, dicho sea de paso, son de hambre.

Para darse una idea de lo que relatamos y de la clase de gente que son los dueños de imprenta de tierra adentro, razón más que poderosa que justifica la conducta de los obreros, nos hasta transcribir un solo párrafo del manifiesto que lanzaron estos últimos a la circulación:

"EL SIGLO". — Ha sido siempre una nueva de indignidad. Un manifiesto cualquiera que contemple desde fuera el simple paquete que ocupa la imprenta de señor Ribas, no sospecharía que adentro imperan aún las más viejas y repugnantes formas de la explotación capitalista. Es necesario haber permanecido algún tiempo en el taller, no obrero, sino dependiente, para darse cabal cuenta de la industria que encierra. Por ahí, un pasado durante treinta años, centenares de tipógrafos trabajando jornadas de doce a quince horas y ganando de 30 a 40 pesos mensuales, en tanto que sus propietarios de ayer y de hoy, cobrando unas taboas de los gobiernos o mandamientos. ¿Y qué decir de la fauna de roedores que han ejercido de verdugos? En la actualidad "El Siglo" monopoliza la producción, bate el record de las 60 horas oficiales y perjudiciales y realiza pingües ganancias. No obrero, sino dependiente en el taller el horario de ocho y media horas, cuando en las demás casas del ramo existe el de ocho — impuesto sin recurrir a la huelga.

No hacen falta comentarios. Los huelguistas sostienen un pliego de condiciones bastante modesto. Exigen la afirmación del horario de ocho horas y un aumento que oscila entre el 25 y 30 por ciento.

Con estos atenuantes y con la firme voluntad que poseen, igual que los compañeros huelguistas, creemos que el triunfo les será muy fácil conseguir.

CONCORDIA

De esta ciudad entrerriana ha llegado a nuestra secretaría un ejemplar de los estatutos recientemente aprobados y por los cuales habrá de regirse la "Unión Gráfica y Anexos" de la misma localidad.

Al hacer constar esta información, no nos guía otro propósito — aparte de nuestro estímulo a la entidad hermana y a sus componentes, — que poner de relieve nuestra satisfacción al constatar la identidad de pensamiento y acción que nos anima: los estatutos — salvo pequeñas diferencias de forma — son exactamente iguales a los nuestros y por tanto, el sistema de organización lo mismo.

¡Una nueva sección de la que será fuerte Federación Gráfica Nacional!

BAHIA BLANCA

La "Sociedad Artes Gráficas Bahiense" venía sosteniendo un movimiento huelguista con el diario "El Orden", cuyos reaccionarios dueños pretendían eludir la acción de la organización, no consiguiéndolo.

Una comunicación que hemos recibido en secretaría últimamente de los compañeros bahienses, nos da la noticia que el movimiento lo han dado por terminado, previa aceptación por parte de esos dueños del pliego de condiciones en toda su integridad.

¡Bien por los compañeros bahienses!

En nota posterior recibida en estos días, nos manifiestan que el paro del gremio con motivo de la reciente huelga general de protesta en el país, ha sido unánimemente compartida. Razón por la cual, los industriales gráficos, iguales que los de ésta, han amenazado

RIO CALLEGOS

A nuestra secretaría ha llegado el primer número de "El Gráfico", órgano de los obreros gráficos de ésta. El número se halla dedicado a la conmemoración del 10 de Mayo.

¡Saludamos al nuevo órgano hermano, deseando que los compañeros que lo editan continúen en la brecha hasta ver coronados sus anhelos de reivindicación, que son los nuestros.

UNION GRAFICA DEL CHACO

En la asamblea realizada por esta organización hermana el 4 del corriente mes, se eligió su nueva C. A. la que ha quedado constituida en la siguiente forma: secretario general, Martín Durand; secretario de actas, Secundino Meza; tesorero, Celestino Fernández; vocales: Luis Ramirez, Pedro Fernández y Luis Teleaño.

Amnistía general

Trabajadores gráficos:

La Federación Gráfica Bonaerense en su asamblea extraordinaria realizada el domingo 19 del corriente, aprobó la siguiente resolución:

"Considerando la situación planteada por numerosos gráficos que solicitan su ingreso en nuestra Federación y teniendo en cuenta la necesidad de preparar los trabajos tendientes a la próxima renovación de tarifas y reglamento de trabajo, resuelve:

Ampliar la amnistía general votada en asamblea por la Federación Gráfica Bonaerense, dejando sin efecto el pago previo de los días de jornal."

Esta resolución, como se ve, está inspirada en un amplio espíritu de clase. Los momentos, camaradas gráficos, son de decisión y entereza. La Federación Gráfica Bonaerense, que en todo instante ha sabido mantener bien alta su personalidad de organización de clase, no puede desoir el insistente pedido de obreros que se hallan al margen del sindicato, pero que vuelven por el buen camino. No puede tampoco permanecer ciega ante las maniobras del capitalismo coaligado, que pretende destruir las organizaciones sindicales para erigirse en dueño de vidas y haciendas.

La clase burguesa en estos momentos da la pauta a seguir en nuestra acción. A pesar de todas sus desavenencias; no obstante el antagonismo que determina el fatal desequilibrio en sus relaciones, momentaneamente suma sus fuerzas y concentra su actividad. Frente al proletariado organizado, que defiende con valentía sus derechos; desata sus furias, mueve sus resortes con el avieso propósito de destruirlo. Y si bien esa inteligencia y esa unión entre el capitalismo es momentánea, porque la ley de la concurrencia que preside el desenvolvimiento del capitalismo mantiene una división y una hostilidad constantes, no es menos cierto que para contrarrestar su acción se requiere la solidaridad indestructible del proletariado.

Comprendiendo, pues, esta situación, todo obrero consciente debe ocupar su puesto en la lucha.

La Federación Gráfica Bonaerense, fuerte en su empeño, sabrá colocarse a la altura de las circunstancias. A sus filas ya compactas deben agregarse nuevos compañeros, ansiosos, no lo duda, de luchar por la causa que sostiene.

¡Ningún gráfico puede permanecer desorganizado! ¡Con la amnistía amplia se abren sus puertas de par en par!

¡Que cada uno cumpla con su deber!

¡Viva la Federación Gráfica Bonaerense!

La Comisión General Administrativa

Junio de 1921.

deración enviara un orador, siendo sustituido el pedido por la C. G. A., quien designó, al miembro, de la misma R. C. Rugilo.

El ocho — según nos relata nuestro camarada y "El Gráfico", de esa — resultó muy importante. Una manifestación de más de cuatrocientos trabajadores a cuyo frente iba una banda de música, recorrió las calles para congregarse en la plaza Mitre, donde otro buen número la esperaba. La conferencia versó sobre el significado del 10 de Mayo y la necesidad e importancia de la organización obrera, hablando al respecto, además de nuestro compañero, varios de la localidad, quedando satisfechos todos los presentes.

Se votó vivamente a nuestra organización, a la Revolución Rusa, a los sindicatos de la localidad y a la F. O. R. A., terminando el acto en medio del mayor orden y entusiasmado.

Federación de Gentes de Teatro

ALGUNAS BREVES REFLEXIONES

Conforme al proceso histórico del desarrollo de la lucha de clases, ésta cada vez se polariza más en todos los terrenos. ¡Felizmente que así sea!

Las ideas arcaicas y prejuicios sociales que se hallan aún muy arraigados en las distintas clases de la sociedad presente — es decir, capitalista — tienden a desaparecer a medida que las necesidades económicas obligan a concentrar la lucha y, a la vez, las fuerzas de combate.

Es doloroso tener que confesarlo: no ha mucho tiempo los empleados de comercio, de banco, de oficina, etc., no se consideraban asalariados como los obreros de la industria y de la agricultura, sino "empleados", constituyendo una parte extrema de la clase media que soportaba pacientemente los rigores de las necesidades, debido al prejuicio que les dominaba.

Este craso error no podía durar mucho tiempo. En efecto, actualmente tenemos una sólida organización sindical de empleados de comercio, la cual ha sostenido numerosas luchas contra las casas del ramo, obteniendo muchos triunfos.

Por su parte, los empleados azucareros han constituido su organización, también hubieron de sostener algunas huelgas con resultados diversos. A los maestros de escuela — empleados del estado — los hemos visto sostener en Mendoza una gran huelga solidaria y de principios; actualmente sostienen un conflicto en Santa Fe, amén de otros muchos habidos en el interior de la república.

Todo esto nos demuestra — como decíamos — que las necesidades económicas han hecho que la conciencia de clase despertara en muchos trabajadores. Y a ello débese agregar el espíritu renovador que ha penetrado hasta en las aulas universitarias, con solo recordar los sucesos acaecidos en la universidad de la "docta" Córdoba y en la de la Plata.

¡Bien! al contemplar todo este cuadro y ver hoy entrar a formar parte en muestra falange solidaria a los trabajadores del arte y de lo bello, cuán grande es nuestro placer al saludar a la "Federación de Gentes de Teatro".

Surge la "Federación de Gentes de Teatro" al impulso de las nuevas corrientes de ideas que arrojan al mundo proletario hacia la revolución. Sus componentes, animados de un espíritu justiciero, noble y solidario a la vez, han creído oportuno oponerse con su unidad a los espíritus reacios, egoístas y recalcitrantes a toda justicia y bienestar común.

CAUSAS INMEDIATAS DE SU FUNDACION Y SU PRIMER CONFLICTO

A parte de las causas fundamentales que obraron como factor para que los trabajadores del teatro se agruparan, y que hemos apuntado en general, preciso es hacer notar otras que determinaron la fundación de la "Federación de Gentes de Teatro" y su primer conflicto.

Todos conocen la "Sociedad Argentina de Autores" a través de las publicaciones, aparentemente substraída a la lucha social que determina el régimen del salario. Sin embargo, no es así. Su sistema de organización interna, originaba luchas intestinas debido a que todos sus componentes no gozaban de las mismas atribuciones, pues los que resultaban más gananciosos eran los autores que, a cambio de buen arte, sabían explotar las bajas pasiones del público con fines de lucro. De ahí la lucha interna, hasta que no ha mucho la parte más honrada de sus adherentes logró imponer puntos y estatutos nuevos que establecían derechos a todos por igual, al par que los mismos deberes.

Esta nueva situación no la aceptaron los que habían hecho del teatro un comercio, y separáronse de la "Sociedad de Autores" constituyendo otra. Los que quedaron en ella, en cambio, echando de lado el prejuicio que los dominaba antes, es decir, de "intelectuales", y otros, por otra parte, de los que se separaron de su lado, con un concepto más amplio de organización, tuvieron la feliz idea de constituir la "Federación de Gentes de Teatro", que había de agrupar autores, artistas, maquinistas y todos los que trabajan en los teatros. La resultante de esta unidad no dejó de ser; y, al efecto, la Federación resolvió que los espectáculos pararon el

domingo 10, de Mayo a la tarde, en homenaje a la fecha obrera. Hecho que, salvo los del Liceo y Nacional, los empresarios de los demás teatros no aceptaron, amenazando con cerrar las salas de espectáculos y rescindir los contratos celebrados con los obreros teatrales. Actitud ésta, de los empresarios, que se prestaron a apoyar los elementos amarillos para destruir la "Federación de Gentes de Teatro", sin conseguir sus propósitos, pues los adherentes a la Federación permanecen más unidos que nunca.

Este es el motivo del primer conflicto que sostiene los obreros teatrales, el que se mantiene con la mayor firmeza. Las bases para solucionarlo son que los empresarios no deben aceptar a elementos que no estén adheridos a la "Federación de Gentes de Teatro". Cosa que no parece lógica, y esperamos que se conseguirá mereciendo el aplauso de los hombres dignos.

Los camaradas gráficos habrán de apreciar la importancia de este conflicto, no concurriendo a las salas de espectáculos que no se hallan en condiciones con la "Federación de Gentes de Teatro". Es un deber.

OLIGUR.

UNA VICTORIA

La casa E. Danón y Cia. declarada en quiebra.

El lector suspicaz y tonto, como al espíritu pesimista, les habrá parecido al leer la crónica que registraba la marcha del movimiento huelguista contra la imprenta Danón, que las afirmaciones que se hacían eran inexactas.

Los hechos que se han desarrollado posteriormente, sin embargo, han confirmado la verdad del aserto de lo que decíamos.

En efecto; el personal huelguista se ha mantenido firme en la lucha, por cuyo motivo el señor Danón ha carecido de elementos técnicos para la buena marcha de su establecimiento. Es el mismo proceso de lo que le ocurrió a Frangit y el que tocará a su turno a la casa Rosso, pues ésta no es ni la sombra de lo que fue.

Y bien, la casa Danón — igual que las que hemos hecho referencia — ha echado mano de un recurso que se ve generalizado en los capitalistas que se ven envueltos en conflictos. Al plantearse la huelga en su casa, creyó que dividía al personal huelguista con un golpe teatral, llenándola con toda clase de elementos con tal de hacer número. Pero esta táctica es arcaicónica actualmente por los trabajadores; de ahí, entonces, que no ha cundido su efecto en las filas huelguistas del personal de esa casa. Por el contrario, ha fortalecido la fe en el triunfo, por los antecedentes que hemos hecho mención.

En vano ha tratado dicho industrial de engañar al personal huelguista. Sabía bien éste, que para la marcha de un establecimiento gráfico, era preciso tener personal competente, pues de otro modo no podía continuar. Y tanto más cuanto la clientela que pueda tener no quiere saber de cuentos; desea que su trabajo esté bien confeccionado. La solidaridad capitalista, como se ve en este caso, no se halla... Antes bien, la rivalidad de intereses aparece en forma más pronunciada, motivo por el cual la competencia industrial — que siempre se halla en juego — arrebató los trabajos a quien se encuentra en ese trance.

Tal es lo ocurrido al señor Danón, por cuya causa al no poder quedar en pie su casa, ha sido declarada en quiebra.

Es una victoria, desde luego, que nos corresponde. A la corta o a la larga, así había de ocurrir a quien osa burlarse de nuestra organización. Y no es extraño que nuestra crónica tenga que registrar hechos análogos dentro de breves días con otros casos que están pendientes.

BOLSA DE TRABAJO

El movimiento habido en esta oficina durante los meses de abril y mayo, ha sido el siguiente:

	Abril	Mayo
Estenotipistas	1	1
Encuadernadores	22	10
Fotografadores	—	1
Litotipistas	—	1
Litógrafos	3	6
Maquinistas de imprenta	21	15
Tipógrafos	28	18
Totales	74	53

Solidaridad internacional

Una oportuna advertencia de la F. I. de Litógrafos digna de tenerse en cuenta. — Medios de que se valen los capitalistas gráficos de ésta para eludir nuestra acción.

Hasta ahora conocíamos todas las mañas de los capitalistas en su tarea de absorción de los medios de vida, en detrimento de sus reales dueños: los que todo lo producen a fuerza de sacrificio y de dolor.

Contrariamente a lo que la "opinión pública" cree, al asistir a un simulacro de rivalidad de intereses de parte de todos los capitalistas gráficos, ellos permanecen íntimamente unidos frente a nosotros. Y este fenómeno es universal en todas las industrias, dándose el caso que en algunas ven más allá todavía. Por ejemplo, la industria del tabaco aparece ante los consumidores fraccionada en distintas marcas con sus respectivos dueños; y, en realidad, son unos solos. En los ferrocarriles, empresas de electricidad, tranvías, etc., pasa lo mismo: los accionistas de una lo son de la otra empresa. De ahí que impongan las tarifas y precios que les venga en gana, como cuadra a quien triunfa en una batalla.

Ehlo, sin embargo, según nuestro juicio, es la victoria de Pirro que se adjudica el capitalismo, quedando demostrado con la concentración que se opera en su campo ante el empuje de nuestra clase.

Ahora bien; en cuanto a los medios que emplea contra nosotros para vencerlos, son múltiples y conocidos: el "locout", el incansante aumento de las cosas indispensables para vivir y la siempre negativa a elevar los salarios en la misma proporción. Y, apoyados con la fuerza del estado que poseen en sus manos, nos crea una situación difícil que sólo es posible vencer con una fuerte unidad de acción de nuestra parte.

Pero lo que algunos trabajadores ignoran es de los medios que se valen para mantener una desocupación forzosa.

Desde luego, no es el progreso de la técnica — necesario para las necesidades humanas — que desaloja a muchos hombres dejándolos en la calle, con la consiguiente amenaza a la estabilidad de las condiciones de trabajo. Es una táctica; aprovechar de la situación deprimida en que se hallan muchos trabajadores de otros países o ciudades, seducidos con halagadoras promesas hechas a través de propagandas tendenciosas en diarios capitalistas, con el propósito que abandonen su país de origen y se vengán a ésta o a la parte donde interesa a la clase opresora, para luego dejarlos desamparados y ser una constante amenaza a los residentes que se hallan trabajando.

A propósito de esto, el Boletín de la "Federación Internacional de Litógrafos, Impresores Litógrafos y Similares", trae un sueto que atañe a nuestros intereses y que consideramos útil traducir y transcribirlo. Dice así:

"Argentino.—Recientemente han aparecido en algunos diarios alemanes avisos ofreciendo colocación a los litógrafos e impresores que quisieran expandirse a la República Argentina.

La "Graphische Presse", órgano de nuestros camaradas alemanes, les recomienda desconfiar de las promesas que se les pudiera hacer.

Llamamos la atención de los camaradas de todos los países, para que se abstengan de emigrar a la República Argentina, porque, además de correr el riesgo de sufrir grandes decepciones, podrían verse en la situación de hacer de crumblers.

A pesar de que la mano de obra es abundante y que bastantes gráficos se han encontrado en la obligación de cambiar de oficio, los industriales tratan de atraer más obreros al país.

Después de la huelga de diciembre que sostuvieron los camaradas argentinos, los patronos constituyeron un comité de defensa con el fin de dominar mejor a los obreros.

Su intención es de entrar con brazos en abundancia para poder reducir los salarios que no están garantizados por una tarifa mínima.

Los contratos más ventajosos hechos en Europa, no se cumplen cuando los obreros llegan a su destino.

Ignorando el idioma del país, y fallándole los medios para subvenir a las necesidades más apremiantes, los trabajadores que emigran tienen que someterse a los salarios de hambre.

Teniendo presente lo expuesto anteriormente, recomendamos que antes de

COMISION GENERAL ADMINISTRATIVA

TITULARES

Secretario general: Juan Greco.
de actas: Manuel Bermúdez.
Tesorero: David Martínez.
Vocales: José F. Penelón, R. G. Ruggi, Agustín Traversa, Luciano Ruwette, Juan Ortega

Segunda los días martes y viernes a las 20.30 horas (8.30 p. m.)

REVISORES DE CUENTAS

Alfredo Rosetti, Antonio Fernández Castro, Dá, Domingo Suárez y Luis Cavatorta.

aceptar cualquier ofrecimiento, los camaradas se dirijan requiriendo informes a la Federación Gráfica Bonaerense, calle Rincón 1054, Buenos Aires (R. Argentina)."

EL SABOTAJE

Algo que es viejo para los trabajadores conscientes, y siempre digno de recomendación para todos los obreros organizados.

¿Qué es el sabotaje? Una forma de lucha obrera diferente a la huelga. La huelga es la lucha realizada fuera del taller, suspendiendo el trabajo. El sabotaje es la lucha realizada durante el trabajo, en el mismo taller. Y consiste en realizar el trabajo en tal forma que aún poco provecho al patrón. El más mínimo posible. A un patrón recalcitrante se le aplica el sabotaje; a uno que paga salarios ínfimos también. En uno como en el otro caso, el obrero, no pudiendo o no queriendo hacer huelga, sigue trabajando, pero mal — o muy bien — pero lentamente.

Los medios de sabotaje son numerosos y variados; numerosos, porque cada modo de producción tiene condiciones diferentes; variados, porque las condiciones cambian de forma y de carácter en la aplicación. Es en esa variedad que reside la dificultad de aplicación.

En efecto, no hay aplicación sino cuando un obrero, una parte o la totalidad del personal, decide — frente a la resistencia del patrón o por una agravación de las condiciones del trabajo — no trabajar más como hasta ese entonces, — mientras dure la resistencia o se prolongue la agravación. Los casos de sabotaje en esa forma no son muy frecuentes. La razón reside en la dificultad de su aplicación, puesto que el sabotaje exige de parte del obrero una conciencia clara, una tenacidad extrema y una perseverancia calculada. El sabotaje no es como la huelga, la manifestación de un gesto de cólera espontánea, entusiasta, sino la expresión de una voluntad reflexiva que deliberadamente detiene la marcha regular del trabajo — guiado por la preocupación de crear al patrón una situación difícil, cuya terminación es la capitulación o la ruina.

No puede haber sabotaje, sino cuando después de haberlo decidido se ha cambiado la manera de ejecutar el trabajo. En efecto, el terraplenista que se habitúa a sacar poca tierra, transportar poco y cargarla lentamente, en realidad no hace sabotaje, porque trabaja perezosamente, siendo ese su modo habitual. Su acción no es la de luchador, puesto que es una costumbre, frente a la cual los patronos han tomado sus medidas, de tal suerte que el cliente es quien paga. Pues bien; el sabotaje no tiene por objeto perjudicar al cliente, sino al patrón. Pero si el terraplenista decide — mientras el patrón no cede — trabajar lentamente, de una manera distinta a la habitual, entonces hace sabotaje. Se comprende que una vez que el patrón haya cedido, el trabajador volverá a realizar de una manera normal su tarea. Y practicado en esa forma — como lo atestiguan muchos casos — el sabotaje es una arma obrera. No siendo más que en esos casos.

Son pocos los obreros que no trabajan perezosamente o con indiferencia. Aguzan su imaginación para inventar modos o maneras que les permitan trabajar poco, haciéndose reflexiones como ésta: trabajo demasiado por lo que me pagan, el patrón gana mucho. Los efectos de esta manera de pensar los sentimos todos, influyéndolos, aún de una manera inconsciente, hasta tal punto que nadie se escapa. Es ridículo indignarse, cuando alguien constata que el sabotaje es inherente a la sociedad capitalista, puesto que ella lo crea, lo desarrolla, y cuando en su mismo seno sólo se alcanza la fortuna — en la industria

Movimiento Gráfico Internacional

URUGUAY

En nuestro número anterior informá- bamos de la actividad de los compañe- ros gráficos uruguayos y del conflicto huelguista que sostienen contra la em- presa editora de "La Razón", "El Sig- lo" y "El Telégrafo". La causa del mis- mo era la negativa por parte de la ci- tada empresa a aumentar los salarios a sus obreros, no obstante haber subido el precio de venta de los órganos men- cionados.

Como se ve, la actitud de la empresa editora — reaccionaria y egoísta como todos los capitalistas — escapa a todo comentario, igual que la justicia que asiste a nuestros camaradas jamás pue- de ser discutida.

Desde la iniciación del movimiento a la fecha han transcurrido cerca de dos meses, siendo los entusiasmos y la ferocidad en la lucha de parte de los huelguistas lo mismo que el primer día. Razón por la cual la empresa no ha podido salir con las suyas, a pesar de haber puesto en juego todos los recursos a su alcance para dividir al personal en huelga.

En nota recibida últimamente de Montevideo, nos comunican que "La Ra- zón" y "El Telégrafo" no han podido salir a la luz todavía, y de "El Siglo" sólo han aparecido algunos números en forma deficiente.

La empresa lleva gastado hasta la fecha más de 50.000 pesos oro, y la situa- ción para ella es cada vez más apremi- ante.

El triunfo para los camaradas uru- guayos, como se ve, está asegurado, y es lo que deseamos que sea a la breve dad posible.

Dando un informe de la marcha de dicho movimiento y explicando su acti- tud en forma serena y sensata, la "So- ciedad Artes Gráficas" de Montevideo ha publicado un manifiesto que consi- deramos oportuno reproducir.

Hélo aquí:

A los obreros gráficos y a los trabajado- res en general. — Camaradas: Estamos en presencia de una huelga ejemplar. Desde hace un mes, cuarenta camaradas ami- gos (tienen en juego a una camarada de explotadora tan buena de soberbia y ana- las intenciones como vacíos de inteligencia y formalidad. Esta huelga es la decretada a la empresa editora de los diarios "La Razón", "El Siglo" y "El Telégrafo", huel- ga ejemplar, decimos por su buena orga- nización, por las previsivas medidas toma- das, por la constancia y entusiasmo de los huelguistas, por la pureza y la energía hermanadas en la coherencia de los mismos y sobre todo por el tremendo sacramento hecho va, mediante el cual ninguna em- presa periodística correrá en lo sucesivo el riesgo de aruinarse por el torpe capricho de negar unos vitales y despreciar al tra- bajador.

El estado mayor o cuarteto de adminis- tradores de opereta que se pavonea en los talleres de "La Razón", "El Siglo" y "El Telégrafo", está sirviendo de nota a los demás patrones gráficos, a la vez que de

y en el comercio — haciendo un sabota- je en perjuicio del consumidor y del cliente. Contra esta sabotaje — que es la característica de la producción capi- talista — nadie se bruta; la ley lo pro- tege y lo recomienda, y a sus benefi- ciarios rinde honores y riquezas. Hemos dicho que los casos de sabotaje consi- dente son poco numerosos. Y es por esto mismo que vamos a indicar algunos.

En la panadería, el obrero que hace pan de primera o especial no pesa exacta- mente la masa, y para un pan de 500 gramos pone tanta masa para que re- sulte uno de 450. En esta forma realiza un sabotaje al consumidor. Pero si hace de manera que resulte un pan de 500 o 520 gramos también hace sabotaje; pero esta vez contra el patrón. Tambi- én hace un sabotaje si hace cocer bien el pan, de modo que la masa pierda peso y el pan resulte liviano. Esto asegu- ra al cliente un producto sano y de pe- so normal.

El dependiente de una casa de com- ercio — a quien el patrón ha impuesto un sistema especial de medida para el despacho de géneros o comestibles — realiza sabotaje cuando, apartándose de esa práctica, da la medida justa al cliente. Todo el mundo sabe que el "buen" dependiente es para el patrón aquel que tiene manos ágiles, que sabe deslizar el género sobre la medida, dan- do 55 centímetros por un metro, o en- tregando 900 gramos por un kilo.

El obrero que "perfecciona" un trabajo y pasa mucho tiempo en su realiza- ción, hace sabotaje.

Victor GRIFUELHES.

instrumento oneroso para quebrar nuestra organización. Se explica así que gente no egoísta y avisada, encañada en esto co- mo en todo, haga el juego a los propios competidores y trate de levantar la casa ajena echando abajo la propia, sin perca- tarse siquiera del ridículo papel que está representando.

Pero no es el compañero, la torpeza de los Camaró, Castells Caraff, Cantó y Guedes, lo que más debe preocuparnos. Es la habilidad de los que mueven los hilos de estos cuatro títeres, es la avisada intención de la burguesía de los grandes rotativos, cada vez más recelosa ante el espíritu de rebeldía que va minando su poderío, y que pretende, para aumentar las ganancias, ex- poner a la mansión a la clase trabajadora.

Los señores feudales de otros tiempos odiaban de la salud y de la vida de sus esclavos por el interés mercantil que repre- sentaba; los modernos traficantes con el trabajo ajeno pretenden colocar a unos obreros frente a otros obreros, en compe- tencia ruinosa para ambos, en un desgas- te físico máximo para producir labor má- xima, con la prematada intención, una vez exprimidas las energías del operario, de reemplazarlo lo mismo que se hace con una pieza gastada de la máquina que mani- plula.

Alerta, camaradas: no es el triunfo de unos cuantos lo que está empeñado en el conflicto. Es nuestra organización, que si bien no muere como el ave fénix en la hipótesis de que fuera destruida, sufrirá, en cambio, un rudo golpe si los Capuro y Compañía impusieran en cualquier taller su voluntad desordenada y sus despietadas volubilidades. Estrechemos nuestras filas, ayu- demos a estos bravos camaradas huelguis- tas de "La Razón", defensores del pan y la libertad de todos nosotros. Ayudémoslos que poco es lo que se necesita y mucho lo que la victoria nos dará. Ha fracasado la empresa en todo cuanto intentó. "El Siglo" aparece en forma risible por lo deficiente, con la tercera parte de las pági- nas ordinarias. Bajo de él,se, avisos lamen- tes y grabados. "El Telégrafo" salió a los ocho días de huelga y dejó de aparecer. "La Razón", como la boca de los admi- nistradores, no se ha vuelto a ver desde el 14 de abril.

Por primera vez, a causa de una huel- ga, hay diarios que no pueden salir a luz en veinticuatro y treinta días. ¿Queréis mayor fracaso para un patrón y mayor triunfo para nosotros? Pues ayudad a nues- tros camaradas huelguistas. Venga a ellos vuestra simpatía, vuestro aliento y vuestro óbolo.

Recordad las causas de la huelga, no ol- vidéis sobre todo las mejoras que se pre- tenden suprimir, el régimen disciplinario que se quería implantar.

Es, principalmente, esta cruel y inhu- mana forma de explotación la que el Sin- dicato debe evitar, en una medida que no condonarnos al hambre nosotros mis- mos, pues nos veríamos arrojados de los talleres cuando la intensidad de la produc- ción no satisficiera la ambición patronal. Esto es lo que intentaba realizar la em- presa de "El Siglo" con los obreros que mayor desgaste de energías le han consa- crado, siendo así, cuando tanto más in- justificada, cuanto que siempre ha pagado menores salarios que otra casa cualquiera y hecha la cual nuestro gremio ha tenido mayores correspondencias.

Si se piensa, pues, con rectitud y hu- manitarismo, debe llegarse a la conclusión de que esa tendencia no puede prosperar, siquiera sea como compensación a las di- versas causas que actúan negativamente sobre la salud del obrero gráfico, expuesto a toda clase de enfermedades de las vías respiratorias, de la vista, del corazón y del estómago, por las emanaciones de gases tó- xicos y la acción de la luz artificial.

La huelga de los gráficos de "El Siglo", "La Razón" y "El Telégrafo" es, pues, mo- tivada, más que nada, por la injusticia que entraña el régimen de trabajo que se pre- tende implantar, por el desconocimiento absoluto que de la integridad y dignidad humana se hace, y por la manifiesta in- tención patronal de quebrantar la orga- nización gráfica para poder a su antojo so- meter y explotar a los obreros.

La terminación o prolongación del con- flicto depende del mayor o menor grado de tenacidad y empujamiento que los obreros. Cuanto mayor sea su resistencia a reconocer los propios errores, las absurdas e inhumanas pretensiones, mayor perjui- cio ocasionarán a sus intereses, más de relieve pondrán su ignorancia como adminis- tradores y más evidente harán su ensobri- becimiento y despotismo. Compren y so- porten, esas tentativas, siempre en pre- sentar traidores y rompedores, sirvamos de los peores elementos del hampa para desmor- nalizarlos, dividimos y provocamos; tirón la plata y pásemos la cuenta. Veremos quien puede a quien y qué balance hace la empresa al final de la contienda.

La comisión de huelga.

BRASIL

Nuestras relaciones internacionales cada vez se extienden más. Así es, que no ha mucho descomulgamos el movi- miento sindical de los camaradas grá- ficos brasileños y las condiciones de trabajo que reinan allí. Actualmente, en cambio, nos comunicamos muy a me- zura, llegando a nuestro conocimiento que la situación de los trabajadores de la industria gráfica en ese país es, en general, más o menos lo mismo que la nuestra.

En Río de Janeiro es donde se goza de mejores condiciones y existe una organización respetable. De San Pablo, la "Unión de Trabajadores Gráficos" nos comunica que se halla en este momento

empeñada en la elaboración de un pe- dido de mejoras análogas a nuestras condiciones de trabajo, siendo el ambiente propicio para ello y de fácil con- quista.

Esperamos que así sea, deseando que la vuelta de correo nuestros buenos au- gurios sean un hecho consumado.

LA INTERNACIONAL DE LOS TIPO- GRAFOS

Los tipógrafos se reunirán en un con- greso internacional el 5 de septiembre próximo, en Viena (Austria). Esta reu- nión ha sido provocada por la muerte del camarada Stautner, que era el se- cretario internacional, y por los nume- rosos cambios económicos y técnicos de la época actual.

El camarada F. Verdán, presidente central de la Federación Suiza de Ti- pógrafos, ha sido designado secretario internacional provisorio hasta su con- firmación por el congreso.

La orden del día, cuyos puntos (es- pecialmente el tercero y cuarto) nos in- teresan muchísimo, ha sido fijada como sigue:

- 1) Informe de la comisión de la se- cretaria internacional;
- 2) Contratos o pactos de reciprocidad entre las federaciones en lo que se refiere a organización y situación material;
- 3) Federación por industria (actitud a asumir sobre la situación mate- rial);
- 4) Desarrollo técnico de las artes gráficas;
- 5) Tarifas y cuestiones de táctica (tarifas locales, regionales y na- cionales y comunidades profesio- nales);
- 6) Libertad de prensa;
- 7) Fusión de las pequeñas federa- ciones y adhesión a la secretaria internacional de las federaciones no afiliadas;
- 8) Proposiciones de las federacio- nes;
- 9) Nombramiento del secretario in- ternacional;
- 10) Designación de la sede de la se- cretaria internacional.

Todas las organizaciones nacionales (afiliadas o no) quedan invitadas a con- currir al congreso.

(Del "Boletín del Secretariado Interna- cional".)

Una advertencia a las organizaciones obreras

La mala fe de los capitalistas gráfi- cos que se hallan en conflicto con nos- otros, se pone de manifiesto en toda cir- cunstancia. Por norma de conducta mientan a su clientela pretendiendo que los obreros que trabajan en sus respec- tivas casas se hallan en mejores condi- ciones que todas las demás, sorpren- diendo en esta forma a no pocos sindi- catos obreros.

Conviene, pues, que las comisiones administrativas de estos últimos, antes de enviar sus impresos a confeccionar, soliciten informes a nuestra secretaria a los efectos de la solidaridad que co- rresponde y a fin de evitar interpreta- ciones erróneas al ser confeccionados esos trabajos en imprentas que se hal- lan en conflicto con nuestra Federa- ción.

Una de las organizaciones obreras sorprendidas en su buena fe ha sido la F. O. R. A. Comunista, quien confeccio- nó el número extraordinario de su órga- no oficial en una casa en conflicto. A este respecto, la C. G. A. se dirigió al C. F. de aquella institución poniendo de dicha casa, con el propósito de evitar que en lo sucesivo pudieran propalarse versiones poco gratas, el cual contestó con la siguiente nota aclaratoria:

FEDERACION OBRERA REGIONAL ARGENTINA COMUNISTA. Camarada secretario de la F. O. R. A. Comunista Buenos Aires. En contestación a su nota fecha 17 del corriente, debo manifestarle que este Consejo Federal no realiza más trabajos en la imprenta Costa después de haber impreso allí el número extraordinario de "La Organización Obrera". Todos los trabajos de esta organización se hacen ahora en la imprenta "La Protesta". Saludos fraternales, por el Consejo Federal. — Emilio L. Arango, prosecretario. — Buenos Aires, mayo 18 de 1921.

COMPANEROS: BOICOT A LAS REVISTAS "ATLAN- TIDA", "EL GRAFICO", "BILLIKEN" E "IRIS".

El conflicto de la casa "Atlántida"

Resolución de la asamblea realizada el domingo 19

Esta casa, propiedad del "filan- tropo" teosofista Constancio C. Vi- gil, ha sido la que se ha mostrado más reaccionaria. El Tragam, Rosso, Kraft, Ocunde, Paz y Cortejarena fue- ran fundidos juntos en un crisol, de esa mezcla, al modelar una nueva perso- nalidad, no podría resultar otra cosa que Constancio C. Vigil.

En efecto; ha aprendido tan bien la lección de esos "proceres" que los ha superado, pues ya desde el segundo día del paro pidió de esos pobres obreros calificados de "libres", rompió con la organización e intentó hacer lo que le viniera en ganas.

Pero el personal huelguista está dis- puesto a hacerle sentir la presión de la organización; y, para ello, como una de tantas medidas para obtener el triunfo, ha aplicado una declaración de "boycott" a las cuatro revistas edita- das por esta casa, el cual fué ratificado por la última asamblea del gremio.

Entre tanto, y para que vayamos co- nociendo a nuestros traidores, ahí van los nombres de los cuatro crumidos más importantes con que ha contado la casa: José Mantovani, Ramón Gutié- rrez, José Petruccelli y Francisco Gal- tes. Son los más importantes, no por su capacidad, sino por la actividad que han desplegado en reclutar crumidos.

La asamblea última realizada el do- mingo 19, a propósito de este conflicto, adoptó la siguiente resolución:

La F. G. B., teniendo en cuenta que en los talleres de "Atlántida" hay ac- tualmente obreros que dicen estar dis- puestos a hacer abandono del trabajo cuando el gremio así lo ordene, resuelve:

1o. Que todo aquel que quiera conti- nuar siendo obrero organizado debe ha- cer abandono de ese taller, siendo pue- sto al margen de la organización quien así no lo hiciera.

2o. Ratifica la declaración del boicot decretado por la C. G. A. a las revistas "Atlántida", "Iris", "El Gráfico" y "Billiken" de la Editorial Atlántida.

Ante la ruptura del convenio

REUNION DE PERSONALES

Con motivo de la actitud de los pa- trones al romper el convenio que habían contraído con nosotros, y ante las voces propaladas por ellos de posibles amenazas de no dar cumplimiento a las con- diciones actuales de trabajo, varios per- sonales se han reunido para hacer pública manifestación de que no tole- rarán jamás cualquier intento de arre- bato de las mejoras hasta hoy conquis- tadas por la Federación Gráfica Bonaerense.

Entre éstos, merecen citarse los de la Compañía General de Fósforos, Wiebey y Turli, Radaelli y Podestarelli y Bon- figlio. Todos los obreros que trabajan en estas casas manifiestan su fe y su propósito inquebrantables de no dejarse manillar y estar dispuestos en todo momento a defender a la organización y sus conquistas.

El personal de la casa Podestarelli y Bonfiglio, por ejemplo, en su reunión te- nida el jueves 16 del corriente, adoptó la siguiente resolución:

1o. Aprobar el informe de la C. G. A. sobre su actitud en la reciente huelga general, expuesto por los delegados Ruglio y Traversa, presentes en la reu- nión.

2o. Reafirmar el propósito de defen- der con todas nuestras energías las con- quistas hasta ahora obtenidas.

Además nombraron una comisión para correr con los trabajos de una pró- xima fiesta a realizarse a beneficio de los fondos sociales de la organización.

Como se ve, por el relato de esta cró- nica, el golpe de efecto que han preten- dido dar los patrones al romper el con- venio, no ha logrado el propósito que les galaba. Sin embargo, conviene estar alerta y prepararse para el futuro; al mismo no hacer caso a las intrigas que siembran para dividir los personales por intermedio de agentes infiltrados en nuestras filas.

Conviene, asimismo, dar cumplimiento estrictamente a los acuerdos tomados por nuestra organización, para ser co- ronados nuestros esfuerzos con un bri- llante triunfo.

Las tentativas de los capitalistas grá- ficos, en esta emergencia, tendrán los resultados que obtuvo la carabina de Ambrosio.

¡A trabajar, pues!

El reciente movimiento huelguista

ALGUNAS ENSEÑANZAS

Del reciente movimiento sostenido por los trabajadores del país en defensa de sus derechos de organizados contra la reacción capitalista encabezada por la asociación de explotadores del trabajo argentino, se han desprendido algunas importantes enseñanzas que ojalá el proletariado argentino supiera apreciar en toda su magnitud.

De entre estas enseñanzas, una de ellas, quizás la más fundamental, es la de la que queremos hacer breves reflexiones: la dirección del movimiento. No queremos, como el tema lo pudiera hacer suponer, criticar a los directores del último movimiento huelguista, sino analizar una táctica, un método, a nuestro juicio equivocado, para ponerlo frente a otro que creemos más acertado por las razones que expondremos.

La táctica que creemos equivocada y hasta perjudicial para el movimiento obrero en su desarrollo actual, es la de la descentralización, es decir, la limitación excesiva de las atribuciones de los organismos centrales, en cuanto a proceder, sobre huelgas, vuelta al trabajo, trato con los patronos, gestiones, etcétera.

En el movimiento último, la falta de una puesta en descubierta en todas las graves consecuencias. Un consejo general resolver en principio la huelga general, pero tiene, para hacerla efectiva, que consulte con otra organización similar; además tiene que citar a una reunión de delegados de la Federación Local, quien cuenta, para calmo, con gremios en su seno que no acatan la resolución y que hacen gestiones particulares para arreglar el conflicto. Y mientras esto sucede, la policía allana el local de reuniones, apresa a todos los delegados, y el movimiento queda sin dirigentes en el preciso momento en que su actuación es imprescindible.

Esta es la táctica de la descentralización, táctica que ha sido ya superada por los hechos últimos mismos, en los cuales ha quedado en evidencia como algo viciado digno de ser llevado al museo de antigüedades.

Consideramos, en cambio, como una táctica más conducente y que va ha probado su enorme superioridad práctica en Rusia, la de la centralización férrea en la dirección de los movimientos.

En cuanto la situación del movimiento obrero se arraya por cualquier circunstancia, debe haber un consejo federal, o dos, para responder a cualquier eventualidad; así se hará cargo del movimiento y los gremios, debiendo todos sus componentes cumplir con las resoluciones del consejo, si quieren demostrar que en realidad tienen conciencia de lo que significa en sí la organización de los trabajadores.

Queda entendido que este consejo debe estar formado por aquellos hombres que tengan conciencia de su responsabilidad y que midan perfectamente las resoluciones, que tomen, pues ellas han de hacerlas efectivas miles de trabajadores, poniendo en juego toda la organización gremial del país.

No han de ser componentes de un organismo de tanta responsabilidad, aquellos que se hayan distinguido por su charlatanismo hiperrrevolucionario y que en los momentos de prueba no saben hacer más que eso: charlar revolucionariamente. Debe estar formado por los que son ya templados en la lucha, por los que han probado ya su competencia, en fin, por los que son capaces de permanecer serenos en los momentos de más peligro para que en sus deliberaciones no predominen el sentimentalismo rampón, sino la serenidad y la objetividad que la gravedad del caso reclama.

Decíamos que en Rusia había sido empleada con éxito sorprendente la táctica centralizadora y ello no puede escapar a nadie que se haya informado siquiera, a grandes rasgos, de aquel grandioso laboratorio de doctrinas, táctica y concepciones.

Es allí, en los hechos prácticos y diarios, donde los camaradas rusos han medido el valor de los doctrinamientos abstractos; y son los acontecimientos que allí se suceden en forma vertiginosa los que han extraído la quintesencia de la táctica a seguir por los trabajadores.

Con la centralización férrea y con una disciplina excepcional, los trabajadores rusos han podido mantener ya cerca de cuatro años su grandiosa revolución,

revolución que ya no hay fuerza capaz de aplastar. En efecto, han sido muy pocos, si bien realmente geniales, los hombres que han dirigido aquel movimiento. De haber consultado a los gremios o de haber convocado una reunión previa de delegados, el zar o su heredero Kerensky, ocuparían todavía el palacio del Kremlin y lo que es fundamental: el capitalismo sería aún el señor y dueño de vidas y haciendas.

Tratemos de extraer, pues, todas las lecciones que sea posible, tanto del movimiento ruso e internacional — que renunciamos a examinar en todas sus múltiples facetas porque sería cuestión de ocupar todo nuestro periódico — como de los últimos movimientos de nuestro país: el de la semana de enero y el de la de junio; y a fé que son muchas las que debemos procurar no olvidarlas en ningún momento.

Que en el próximo congreso de unificación los trabajadores argentinos tengan el buen tino de apreciar la responsabilidad que sobre ellos pesa, y que de ese congreso surja la organización que sea capaz de dar una orientación inteligente a las ya indiscutibles y justas reivindicaciones del proletariado. Demostremos así, que los trabajadores argentinos sabemos darnos cuenta de nuestros errores cuando sufrimos en carne propia sus consecuencias y que somos lo suficientemente inteligentes como para no insistir en incongruencias puestas en evidencia en toda desnudez.

Junio de 1921.

Tomás FIRPO.

Puntos de vista sobre la Federación Gráfica Nacional

La inteligente iniciativa que desde hace tiempo acarria los camaradas que integran la Federación Gráfica Bonaerense, de organizar la Federación Gráfica Nacional, muy pronto será una realidad tangible. Esta iniciativa, grande por cierto, cuenta con el apoyo de todos los obreros gráficos que ven en el movimiento sindical anhelos y propósitos de emancipación económica, moral y todo lo que signifique mejoramiento colectivo.

A los obreros de La Plata, que el estado ocupa en distintos establecimientos gráficos — igual que todos los de la industria — corresponde también formar su cohesión y unidad en el futuro organismo. Más claro, nosotros los obreros gráficos del estado, que desde hace años soportamos el tutelaje de los políticos burgueses para conseguir mejoras en nuestros salarios de hambre, palpamos en carne propia el factor negativo que ese tutelaje representa cuando los obreros no son capaces de afrontar por sí mismos la lucha por la elevación de sus salarios.

Harto se sabe que cuando a la legislación corresponde sancionar el presupuesto de la provincia de Buenos Aires para que algunos obreros reciban algunos pesos de aumento en sus sueldos, ha sido necesario hacer manifestación de fe partidista con el sector conservador o radical, según a qué diputado se encomendara la gestión, debiendo hacer notar que el resultado no siempre fué positivo.

Esta ha sido la norma de conducta empleada hasta ahora por los gráficos del estado; sistema, desde luego, pernicioso y humillante, y una de las causas por las cuales el desequilibrio de sueldos que existe en el taller de impresiones oficiales, es realmente vergonzoso.

Es necesario, compañeros, que nos vinculemos a la realidad de los acontecimientos, es decir, no mantengamos en este terreno erróneo y definir actitudes, dándole una orientación clara a nuestro sindicato, cuya ejemplo nos pueda servir la acción revolucionaria de nuestros hermanos de clase que integran la Federación Gráfica Bonaerense. Ello se hace imprescindible, si no queremos significar con nuestra actitud la negociación más rotunda del actual momento histórico.

Bien, hasta aquí nos hemos referido a nuestra acción local; ahora nos referiremos al asunto que motiva estas líneas.

La Federación Gráfica Nacional es un organismo de absoluta necesidad, cuya obra será la de coordinar el esfuerzo de todos los sindicatos gráficos de la república y su consecuencia inmediata el mejoramiento económico de los trabajadores gráficos del país que porennemente sufren la inhumana explotación burguesa; producirá ella un inter-

cambio cultural y fortalecerá aún más las relaciones sindicales que hoy existen entre los asociados del interior con la Federación Gráfica Bonaerense — organización que alberga en su seno la mayor parte de los trabajadores del libro de la capital —, cuya conciencia revolucionaria se acrecienta cada día y la que, por su seriedad y respeto, es acreedora a un aplauso sincero por la valiente iniciativa que con todo entusiasmo propaga.

El congreso próximo a realizarse será, sin duda alguna, el mejor exponente de la conciencia proletaria que existe en los gráficos de la república, y al mismo tiempo un fiel reflejo del progreso alcanzado por el arte gráfico en sus reales y auténticos obreros, a quienes corresponde que la magna obra que deben realizar esté a la altura de su misión histórica, concurriendo desprovistos de tendencias ideológicas en holocausto a los grandes ideales que fundamentan la necesidad de constituir la Federación Gráfica Nacional.

Luego será menester que los delegados que concurrirán a sancionar las bases de su estructura orgánica, sometan sus iniciativas, proyectos, etc., etc., al examen de sus compañeros, para que, una vez estudiados en conjunto, puedan imponerse con la altura y claridad necesarias en la seguridad de ser útiles. Porque lo que hasta ayer fuera un proyecto en gestación, hoy reclama de todos los gráficos la energía suficiente para convertirse en hecho, tanto más en estos momentos en que la clase obrera del país trata de unificar todas sus fuerzas en un solo frente para oponerle una valla a la explotación miserable de que es víctima por parte de los capitalistas.

De modo, pues, es un deber moral y material de cada gráfico ser un entusiasta propagandista de la Federación Gráfica Nacional, base que contribuirá a nuestra total emancipación de clase explotada.

Gráficos de La Plata y del interior de la República; realicen una acción uniforme y colectiva en beneficio de nuestro mejoramiento económico! A la obra, pues; comprometamos de los propósitos fundamentales que la iniciativa encierra y concurre a darle la virilidad que ella necesita para organizar sobre sólidas bases la Federación Gráfica Nacional!

Obreros Gráficos: no olvidéis nunca el viejo concepto del sociólogo: "La emancipación de los trabajadores es obra de los trabajadores mismos!"

J. R. RISSO.

La Plata, mayo de 1921.

Las huelgas en el "Vermouth Cinzano" y "Cervecería Palermo"

La Federación de Obreros Licoreros, Similares y Anexos nos notifica que hemos constar en EL OBRERO GRAFICO la huelga que sostienen sus asociados con la casa que fabrica el licor "Vermouth Cinzano".

Las causas que motivaron la huelga son eminentemente de principios, pues los dueños de esa casa al igual que numerosos capitalistas recalcitrantes, se ensañan con los obreros organizados pretendiendo destruir su organización, cosa que, como es lógico, ningún obrero digno puede tolerar.

Quedan, pues, notificados los compañeros gráficos para que apliquen la solidaridad que corresponde.

Los mismos camaradas, en nota recibida posteriormente, nos comunican que desde el 21 de marzo se hallan en conflicto con la "Cervecería Palermo", debido a que los dueños — tercios y recalcitrantes como todos los capitalistas — creen que los obreros que trabajan en su casa han de ser no hombres, sino bestias, para así satisfacer más sus ansias de predominio.

El derecho de asociación no existe para ellos y menos el de exigir mejores condiciones de vida. De ahí el conflicto planteado.

Por lo tanto, se invita a los trabajadores a no favorecer los productos de la marcas citadas.

EL OBRERO GRAFICO

Nos falta un ejemplar de los números 109, 110, 111 y 112 de EL OBRERO GRAFICO para completar la colección. Se ruega a los compañeros que tengan algún ejemplar de dichos números traer de enviarlo a la brevedad a nuestra administración.

HORARIO DE ADMINISTRACION

En los días hábiles, la Administración se regirá de acuerdo con el siguiente horario: De 8 a 12 y de 14 a 21.30. (De 12 a 14, cerrado.)

Para el pago de cuotas, solamente se atiende en las horas siguientes: De 10 a 12 y de 17 a 21. Los días sábado: De 10 a 12 y de 15 a 20.

Los domingos, cerrado.

Se recomienda, pues, a los socios en general y a los delegados se ajusten a este horario para el pago de sus cuotas y entrega de sus liquidaciones.

Reglamento de la Bolsa de Trabajo

INTERPRETACION DE ALGUNOS ARTICULOS A LOS FINES DE SU USO INTERNO

La C. G. A. ha resuelto publicar en carácter permanente el presente reglamento, guiada por el propósito de que todos los asociados se compenieten de su contenido; y, a la vez, ha creído oportuno hacer algunas aclaraciones en lo que respecta a su aplicación para evitar que el buen funcionamiento de la Oficina de la Bolsa de Trabajo tropiece con dificultades. Las aclaraciones a que nos referimos podrán leerse en tipo negro y debajo de los artículos correspondientes.

OBJETO

De acuerdo con los estatutos y atento al reglamento de la Comisión Mixta (artículo tercero), la Federación Gráfica Bonaerense establece la Bolsa de Trabajo, cuyo propósito tiende a garantizar la colocación regular de sus socios y facilitarles la entrada a los talleres cuyos dueños se hallen en relaciones con la misma.

DISPOSICIONES

Artículo 1º. Los obreros gráficos asociados a la Federación Gráfica Bonaerense, que por cualquier circunstancia se hallen desocupados, se presentarán a la oficina de la B. de T. para su inscripción en el registro de obreros parados, donde presentarán el carnet que los identifique como tales y acredite que se hallan al corriente con tesorería, quienes obtendrán ocupación por turno riguroso de acuerdo con los pedidos que se reciban.

El horario para inscribirse en el registro de obreros parados es el siguiente: de 8 a 16 y de 13 a 17 horas.

—Se considerarán socios al corriente los que tengan pagos el último mes próximo al de la inscripción.

—Los que se hallen atrasados, cualquiera sea el motivo, para ser anotados deberán ponerse al corriente.

—La distribución de los pedidos se hará en la oficina de la B. de T. de 10 a 12 horas, teniendo prioridad los socios efectivos y de la rama y categoría que se solicitan.

—Los pedidos deberán hacerse los industriales o encargados de taller por escrito o telefónicamente.

Art. 2º. a) Todo asociado a quien le sea facilitada ocupación irá provisto de dos boletas de la Bolsa de Trabajo, una para entregar al industrial y otra al delegado, el cual estará obligado a exigirla a todo obrero que ingrese en el taller.

b) Los delegados están obligados a devolver la boleta de la B. de T. con las observaciones pertinentes, en caso de que no fuera tomado el obrero enviado o trabajase pocos días.

c) Para ingresar en un taller en calidad de aprendiz, es necesaria la boleta de la Bolsa de Trabajo. Esta boleta sólo la concederá la C. G. A. siempre que lo crea conveniente y con arreglo a lo establecido sobre el aprendizaje.

A todo asociado a quien le sea entregada una boleta y la casa donde es enviado no le diera ocupación por cualquier motivo, deberá devolver la misma con la constancia escrita al dorso. Quien así no lo hiciera se hará pasible de que la oficina de la B. de T. ponga sus reparos, pasando el asunto a la consideración de la C. G. A.

—Esta misma constancia debe exigirse al delegado de taller, si el obrero enviado no alcanzara a trabajar 3 días, o, en su defecto, al industrial.

Art. 3º. Será facultativo para todo asociado aceptar o no el pedido que con

arreglo al artículo primero le correspon- da. Al no aceptar el pedido no pier- de el turno; pero si queda sujeto — si percibe subsidio — a lo que dispone el inciso h), artículo 16 de los estatutos.

Art. 40. Cuando un obrero tenga co- nocimiento de dos ramas de la indus- tria, podrá anotarse en las dos, indicando cuál es la de preferencia. Pero ten- drán prioridad siempre, sea cual fuere el tiempo de desocupado, los anotados de la rama que se pide. En caso de ocu- parse de una rama, serán borrados de la otra.

Art. 50. El obrero que se viera obli- gado a aceptar ocupación en una cate- goría inferior a la que pertenece, la B. de T. le reservará el turno hasta tanto haya un pedido de la que le co- rresponde.

Sin perjuicio de conservar el turno que le corresponde, el asociado que lo deseé pue- de ocupar un puesto de una categoría in- ferior siempre que de ésta no haya ningún anotado en el libro-registro de la B. de T. En este caso la plaza que se ocupa será de carácter provisional, y quien no respec- tara este requisito, será borrado del libro.

Art. 60. Se permite el pase de obre- ros de un taller a otro, siempre y cuan- do el pedido sea hecho a la B. de T.

La oficina de la Bolsa de Trabajo ote- rará los pases siempre que los industria- les o encargados de talleres lo hagan por escrito. En caso de que el obrero solicita- do no sea socio efectivo, la C. G. A. consi- derará el asunto.

Art. 70. Queda prohibido ofrecerse ni aceptar trabajo por intermedio de avi- sos (sean de diarios o cualquier parte), lo mismo que por influencias o recomen- daciones. Quien así lo hiciera será invitado al abandono del trabajo, pre- via resolución de la C. G. A. En caso de reincidencia, será expulsado del sindi- cado.

Art. 80. Todo obrero que se retire de un taller recabará del delegado un cer- tificado donde conste la rama y cate- goría a que pertenece, a efecto de la inscripción en las respectivas ramas.

Art. 90. La Bolsa de Trabajo llevará un libro-registro, el cual deberá ser fir- mado cada tres días por los obreros desocupados.

Los anotados en el libro-registro debe- rán firmar, por lo menos cada tres días, una planilla de concurrencia, pudiendo hacer de 9 a 10 o de 14 a 16 horas. Quien deje de firmar esa constancia, sin que medie enfermedad u notificación por escrito, al cuarto día de ausencia será borrado de dicho libro.

—La B. de T. reservará el turno a todo socio que se le dé boleta con la condición de trabajar menos de ocho días.

Art. 10. Todo asociado tiene derecho a fiscalizar el funcionamiento de la B. de T. denunciando a la C. G. A. cual- quier irregularidad que notara.

Extracto de actas de las últimas asambleas

20 DE MARZO

(Continuación de la anterior)

Orden del día: 10. Reglamento de la Bolsa de Trabajo. 20. Prorroga del vacan- tamiento del empujante granero. 26. Informe de los delegados al XI congreso de la F. O. R. A.

—Se designa para presidir al compañero Penelón.

—Se discute el primer punto, y salvo al- gunas modificaciones, se aprueba el ar- tículo, pasándose a cuarto intermedio has- ta el día 17 DE ABRIL

en que se conjuntará de aprobar todo el ar- tículo de la Bolsa de Trabajo, el cual podrá leerse en otro sitio de este número, pasándose luego a cuarto intermedio para continuar el día

24 DEL MISMO MES

agregándose a la orden del día los signifi- cantes puntos: Balances. Continuación a la F. O. Marítima y Circular F. C. de la F. O. R. A.

—La Comisión General Administrativa plantea una cuestión incidental, someti- do a consideración de la asamblea la in- terpretación dada por la misma en una anterior, sobre aquellos socios que se reti- ran de la industria para dedicarse a otra, ya que, por error la misma, por mayoría de sus miembros, había separado al socio G. Masoda, el cual sostiene no haberse re- tirado.

Expuestos los distintos criterios soste- nidos por la mayoría y minoría de la C. G. A., se aprobó el de la minoría, que consiste en que "todo socio que abandone la industria gráfica para dedicarse a otra y que tenga su respectivo sindicato de ofi- cio, tiene que afiliarse a él, dejando de ser socio de la F. G. I."

—Siendo las 12, se pasó a cuarto inter- medio.

18 DE MAYO

La C. G. A. informa que había impar- tido órdenes a los delegados de talleres, que a los efectos de la solidaridad que co- rresponde, observaran los asociados pec-

Unión General de Trabajadores

Informe sobre la situación social y política de España

La U. G. de T. de España, dedica estas páginas a los obreros del mundo entero.

Suspensiones de garantías

En 1917, después de la huelga gene- ral que dió como consecuencia que los representantes del Comité de huelga fueran al presidio de Cartagena, con- denados a reclusión perpetua por un consejo de guerra, de donde salieron porque el pueblo eligió a los cuatro componentes de este Comité diputados a cortes, se restablecieron las garan- tías constitucionales el 18 de octubre.

El 25 de enero del mismo año se sus- pendieron y se restablecieron el 5 de abril.

El 31 de agosto se suspendieron de nuevo y el 15 de octubre quedaron res- tablecidas.

El 5 de diciembre sube al poder el conde de Romanones, y en ese mismo mes suspende las garantías en Barcelo- na, declara el estado de guerra en Palma de Mallorca. Después suspende las garantías en Lérida. El 10 de marzo de ese mismo año 1919 declara el estado de guerra en Madrid, y el 18 en Barcelona.

El 24 de marzo suspende las garan- tías en toda la nación, y desde enton- ces, es decir, hace más de año y medio no se han restablecido.

En España nunca son respetadas por las autoridades las garantías constitu- cionales. Es fácil suponer, por tanto, a que excesos se habrán entregado las autoridades en estos veinte meses que vienen actuando sin freno legal alguno.

Debe advertirse que en cuanto se presenta la menor dificultad se declara, además, el estado de guerra, y que so- bre la jurisdicción militar el gobierno apenas si tiene autoridad para somete- rla a su poder.

A pesar de estas violencias, el país no se deja gobernar de esta manera sin su protesta, y las huelgas se sus- ciben cada vez con mayor intensidad.

Ha habido huelgas generales de car- teros, de empleados de distintos depar- tamentos, de teléfonos y telegrafos y en las grandes ciudades ha habido mo- vimientos de huelga muy importantes, casi siempre victoriosas.

La unión ciudadana

En Madrid y otras capitales se ha organizado una milicia civil, armada por el gobierno y por los militares, para actuar contra las huelgas y hacerlas fracasar. En diferentes ocasiones ha habido choques sangrientos, y última- mente en Madrid fué muerto un inge- niero afiliado a la Acción Ciudadana, hallándose preso por esta causa va- rios obreros de la Casa del pueblo, de esta corte, a quienes se acusa, sin ser exacto, de autores de esta muerte. La organización armada de esta Acción Ciudadana fué denunciada en el parlamento por los diputados socialistas. El gobierno y la burguesía han respon- dido legalizando estas organizaciones, poniéndolas bajo el amparo de los ca- pitanes generales y autorizando su creación en varias capitales donde las huelgas son más frecuentes.

Las juntas de defensa

Los jefes y oficiales del ejército, guardia civil y carabineros han forma- do juntas de defensa, ilegales según el texto de la constitución, que en dife- rentes ocasiones han actuado públicamente contra los gobiernos y han si- do una amenaza para la corona, que hoy las utiliza en su provecho y con- tra el pueblo. Las juntas de defensa son de tendencia reaccionaria, militarista, y sienten profundo desprecio por la organización obrera. En diferen-

tes para que no desorganizar carros de artículos conductores que no tienen unidos de su correspondiente milicia sindi- cal, y que esa resolución había sido comu- nicada a las casas firmantes. La asamblea aprobó unánimemente este informe.

—Por resolución de la C. G. A. se so- mete la renuncia del miembro Traversa, fundada a raíz de un pase dado por el mis- mo al asociado Ombra, según su mo- do de ver mal dicho. Luego de haber di- versos compañeros, se aprobaron dos pun- tos de una moción presentada por el com- pañero Grondona, el cual retiró lo demás. El primer punto, que consistía en rechazar la renuncia de Traversa, fué aprobado por gran mayoría; y en segundo lugar se dejó sin efecto el pase acordado. Acto seguido se pasó a cuarto intermedio.

tes ocasiones los gobiernos se han vis- to obligados a perseguir cruelmente el movimiento obrero y hasta salir del poder por exigencias de estos organi- mos, dueños de la política española. En el parlamento no se han atrevido los jefes monárquicos a negar la existencia de estas juntas, a las que tienen y adu- lan. Sólo los diputados socialistas han pedido su extirpación radical.

Censura a la prensa

Cuando le conviene al gobierno sus- pende periódicos obreros. En general el procedimiento de denunciar artículos y procesar a sus autores, persecuciones que no obedecen al contenido más o menos legal del texto denunciado, sino a la arbitrariedad gubernativa. En Es- paña, la justicia es un resorte del go- bierno, quien se sirve de los tribuna- les a su capricho, sin que se preocupen siquiera de negarlo. Los partidos políti- cos monárquicos se acusan pública- mente de estos hechos.

A pesar de esto, en muchas ocasiones el gobierno impone a la prensa la pre- via censura, a veces ejercida por mili- tares.

El parlamento

No funciona con normalidad. La mi- noría socialista es muy pequeña — só- lo seis diputados de 498 — y el resto de la cámara no tiene, en general, in- dependencia política para combatir al gobierno, de quien han recibido favo- res oficiales y a veces el acta de di- putado.

El gobierno no es responsable ante el parlamento sino en apariencia. El régimen constitucional es pura ficción. Los jefes liberales, a quienes no he- consultado ahora la corona para dar el decreto de disolución al señor Dato, han publicado una nota oficiosa en la que piden la modificación de la cons- titución en el sentido de cercenar cier- tas prerrogativas reales que hacen po- co menos que inutilizan el parlamento.

Gran masa de opinión, naturalmente, no fia en las soluciones que dan unas cámaras constituidas como lo están las de España, la que favorece, entre los obreros, la tendencia antipolítica que combate el partido socialista y en lo posible la Unión General de Trabajo- dores.

Suspensión del jurado

El gobierno actual ha suspendido el funcionamiento del jurado en Barcelo- na para los delitos sociales. El pretexto ha sido la lentitud que, según los bur- gueses, tenían los jurados para los auto- res de los atentados. Los atentados, en efecto, son numerosos en Barcelona, pero la organización obrera ha rechaza- do toda solidaridad con esa clase de procedimientos de lucha, que a veces os obra de los policías y de las bandas pa- tronales, con fines nada claros. Es de conveniencia advertir que en pleno parlamento se denunció por un diputado socialista la existencia de una de estas bandas, organizada por Bravo Portillo, agente germanófilo que fué asesinado en Barcelona a pesar de gozar de la protección del capitán general y de su alta categoría en la policía de aquella capital, y a quien algunos ministros de la corona han acusado de ser instru- mento de los patronos catalanes y de estar pagado para realizar una política terrorista.

El gobierno y las huelgas

Las huelgas se hacen interminables en España por la protección que el po- der público dispensa a las grandes em- presas capitalistas. Cuando la de Peñar- roya, sólo intervinó el gobierno cuando se generalizó el paro en otras minas de carbón y amenazaba extenderse a todas las minas españolas. En la de Riotinto el gobierno no ha hecho nada eficaz hasta el momento de redactar estas no- tas, y la huelga hace cinco meses que estalló. Son millones los obreros sin trabajo y los niños sin pan.

El locaut de Barcelona y el de Madrid fué amparado por las autoridades. En cambio, cuando los obreros hacen una huelga, son encarceladas las juntas di- rectivas y los centros obreros cerrados.

La huelga de albañiles de Madrid, que ha durado cuatro meses, ha sido resuel- ta con una victoria para los obreros, a pesar de la no intervención del gobierno. El ministerio del trabajo en España

Cumplimiento de las disposiciones de la Bolsa de Trabajo

Resolución de la última asamblea

10. — Todo asociado que se ofrezca a trabajar en los talleres gráficos, sin tener en cuenta las disposiciones del reglamento de la Bolsa de Trabajo, será expulsado del sindicato.

20. — Todo asociado que lleve a tra- bajar a algún taller a obreros, sean o no socios de la F. G. E., y sin consenti- miento de la C. G. A., se le aplicará la misma medida.

no es todavía un organismo serio ni efica- z en las relaciones entre el capital y el trabajo.

Huelga del hambre en las cárceles

En diferentes ocasiones, en Valencia y Barcelona especialmente, los presos gubernativos por cuestiones sociales, ante la prolongada arbitrariedad de su detención, que no obedecía a procesa- miento de ninguna clase, declararon la huelga del hambre, provocando protes- tas de la prensa atanzada, de la organiza- ción y la intervención de las autori- dades, que, al fin, ponían en libertad a determinado número de estos compañe- ros presos sin justificación.

En Barcelona, singularmente, hubo momentos de gran emoción al conocer la población obrera la negativa de los presos a recibir las comidas que sus fa- milias les enviaban, declarándose como protesta la huelga de brazos caídos, en gran número de fábricas de aquella ciu- dad.

Suspensión de mítines

La Unión General de Trabajadores organizó una campaña de propaganda en todas las provincias andaluzas, de solidaridad con el pueblo andaluz, tan perseguido por los gobiernos de la mo- narquía.

La campaña tenía que haber empeza- do el 13 de julio de 1919, pero fué sus- pendida por orden del gobierno, y desde entonces no ha habido autorización para celebrar mítines con plena libertad.

Naturalmente, la organización no fun- ciona en muchos pueblos. En el momen- to de escribir estas notas, nos informan los compañeros de muchos pueblos de Andalucía, entre ellos los de Cazalla de la Sierra, Campillo, Casarabonela, Gastero, que no han podido reunirse en el Centro obrero por haberlo impedido el alcalde, de acuerdo con el gobernador de la provincia.

Las reuniones estaban convocadas para tratar de la elección de vocales del Instituto de reformas sociales, entidad oficial encargada de armonizar las lu- chas sociales.

Buen modo tiene el gobierno espa- ñol de hacer cumplir la legislación so- cial!

Cómo ganó el gobierno de Maura las elecciones de diputados en Córdoba

En el parlamento se pronunciaron dos discursos: uno a cargo de Indalecio Prieto y otro por Teodomiro Menéndez, denunciando la serie de violencias, im- posibles de extractar, cometidas por el gobierno para ganar las elecciones en Córdoba e Hinojosa del Duque.

El gobernador declaró — sin que hu- biera habido la menor huelga ni altera- ción ninguna del orden público — el estado de guerra, y con 2000 guardias civiles y tres regimientos completos de infantería que mandó a la provincia, donde ya había mucha fuerza, cerró los centros obreros, depuró centenares de obreros significados, encarceló a los que más se resistían y amañó, por la fuerza, el resultado electoral.

Pablo Iglesias, diputado socialista también, pronunció un discurso en la cámara contra estas violencias y defen- diendo la nulidad de la elección de Lu- cerna (Córdoba), por donde salió dipu- tado, merced a estas violencias, el mo- nárquico palatino, frente a Largo Cabal- lero, secretario de la Unión General, que en realidad fué el elegido por el pueblo.

En resumen: en España no hay garan- tías para el ejercicio del derecho elec- toral.

Detención de Besteiro en Villacarrillo

El 30 de diciembre de 1919 fué a este pueblo de la provincia de Jaén el ca- tedrático de la universidad central de Madrid don Andrés Ovejero, quien lle- vaba la representación del Partido So-

cialista, y en su nombre iba a dar una conferencia. El capitán de la guardia civil, a caballo, penetró en el Centro obrero, desalojó violentamente, alzó a Ovejero de los trabajadores, le hizo salir del pueblo, persiguió a los más significados, a algunos de muerte, y continuó el Centro.

Más tarde, el 10. de febrero de 1920, se trasladó allí el entredráfico de la universidad central don Julian Besteiro, diputado a cortes por Madrid, y su personalidad fué desconocida, encerrándosele y maltratándole en forma brutal. Se hizo esto para impedir que los obreros fueran a las elecciones de concejales, lo que consiguieron, y el capitán de la guardia civil, el alcalde y los caciques no han sido molestados. De esto se habló en el parlamento español, y el discurso íntegro que pronunció el diputado Besteiro procuraremos repartirlo si nos lo permiten nuestros medios y ocupaciones.

La tragedia de Moreda

El sindicato minero asturiano declaró una huelga general en la cuenca minera de Asturias para aumentar los salarios. Resulta la huelga, quedaba por vencer la resistencia de un patrón, el marqués de Comillas, clerical, patrocinador del amarillismo, de los centros de obreros católicos (rompibuelgas), de los somatenes, de cuanto vaya contra el progreso y la libertad. Este marqués, negociante con el sudor de los emigrantes españoles, se negó a firmar el contrato de trabajo con los obreros del sindicato minero adherido a la Unión General, y quiso dar vida y calor al sindicato católico, protegido de la guardia civil.

Parte de esta fuerza con un grupo de católicos amenazó a los afiliados al sindicato rojo, hubo un choque, y resultó muerto un católico y diez rojos, y muchísimos heridos de este último grupo.

Las muertes de estos compañeros fueron verdaderos asesinatos y han quedado impunes por la protección del marqués de Comillas y de su camarilla.

Y la guardia civil, una vez más, al servicio del capitalismo.

Fco. LARGO CABALLERO.

(Continuará).

NUESTROS MUERTOS

DIONISIO CASTELLANOS

Uno de los viejos militantes de la organización ha fallecido víctima de la enfermedad que troncha más vidas humanas. Trabajaba como tipógrafo y fué huiquista de la casa de Tragaunt.

Reciba su familia nuestro sentido pésame por la pérdida de su ser querido.

BALANCES

MES DE MARZO DE 1921

ENTRADAS		\$ mil
Saldo del mes anterior		6.435,28
Cuotas		
2667 estampillas de adultos	2.667,00	
520 " " mujeres	260,00	
770 " " menores	385,00	
80 carnets emitidos durante el mes, a 0,20 c/u.	12,00	
Deudores varios		
Miguel Belpasso	6,00	
A cuenta de su deuda	6,00	
Luis La Cava	6,00	
A cuenta de su deuda	6,00	
Leandro Blanco	50,00	
A cuenta de su deuda	50,00	
José Viaytes	5,00	
A cuenta de su deuda	5,00	
Luis Claudio	10,00	
A cuenta de su deuda	10,00	
Préstamos devueltos por:		
Pedro Monti	5,00	
Edmundo Salvador	5,00	
Isaolo Godard	5,00	
Victor Moncorri	5,00	
Aloiso Sasso	5,00	
Donación		
De Juan A. Bossi del subsidio correspondiente al hermano Angel Bossi, fallecido	50,00	
Pro fondo huelga		
Tallado y Rosselli	19,60	
La Asistencia (rompibuegas)	15,80	
Industria (Imprenta)	40,00	
La Arzera	19,80	
Francisco (Imprenta)	3,50	
Francisco (Imprenta)	23,50	
S. P. (Imprenta)	22,50	
Total Entradas		10.271,08

SALIDAS

SALIDAS		\$ mil
Comisiones y delegaciones		
A Miguel Bernaldo por 6 días de trabajo para asistir al XI Congreso de la F.O.R.A. (reintegración de delegado)	69,25	
A los delegados ante el Congreso de la F.O.R.A. por gastos de viático, pensión, etc.	142,40	
A Agustín Traversa, por 12 días de trabajo en delegación ante los molinos harineros	4,00	
A Juan Greco por 12 días de trabajo en delegación	4,00	
A Agustín Traversa por días de trabajo y viático para atender delegaciones varias	30,70	
A Luis Agostíla por 2 días de trabajo en delegación	16,00	
A David Martínez por días de trabajo y viáticos para atender delegaciones varias	34,20	
A R. G. Rígilo por 8 h. de trabajo	8,15	
A Juan Greco por días de trabajo y gastos viáticos para atender varias delegaciones	23,48	
A Francisco Conelli por viáticos	3,00	
A la comisión de huelga de la casa Gotelli por diversos gastos autorizados por la C. G. A.	1,68	
Gastos generales		
Casa Tallado y Rosselli por 1 libro No. 8568 de 200 hojas encuadernado 12 pasta inglesa pl. Movim. de valores	100,00	
Impresión, correo de correo pl. para nota al C. Dehobante	2,00	
Libro del almanaque de secretaria 100 estampillas de 0,05, 500 de 0,02 y 1.500 de 12 centavo	21,60	
Consumo de luz y fuerza motriz durante el mes de febrero	1,50	
Impresión de cuotas para el mes de EL OBRERO GRAFICO número 112	19,50	
Por llevar a correo central en auto, para su expedición, EL OBRERO GRAFICO	2,00	
Sociedad "La Argentina" por impresión de cuotas	1,50	
250 estamp. de 0,02 y 100 de 0,05	3,20	
Casa Giannelli, por 6 librerías y 6 índices	1,90	
Telegrama a Rio Gallegos	3,00	
Alfredo Guido Vega, por varios mandados por orden de la Bolsa de Trabajo	2,00	
2 telegramas a Montevideo	2,80	
100 estamp. correo de 0,02	2,00	
Al conserje, por 1 escoba y 1 tarro desinfectante	2,80	
Biblioteca social		
Ramón Casado, por la encuadernación de 500 libros	343,50	
Muebles y útiles		
Casa Escasany, por un reloj pared	49,50	
Cuota Federal		
A la F.O.R.A. por 4206 cuotas correspondientes al mes de enero de 1921 a 0,05 c/u.	215,34	
Alquileres		
Alquiler del local social mes que venció el 4 de marzo	300,00	
Salón "Worwartz", alquiler por asambleas realizadas los días 13 y 16	70,00	
Salón "Zoraida", por asamblea realizada el 20	30,00	
Periódico social		
R. G. Rígilo, por 16 horas de trabajo para atender EL OBRERO GRAFICO	17,60	
Gastos de administración		
Luis Sosa, sus haberes	170,00	
Miguel Pescuna, id.	70,00	
Victor Franco, idem	206,00	
Alberto M. Bertini	100,00	
Subsidios a los sin trabajo		
Gonzalo Abad	25,00	
José Albrun	3,50	
León Berdichesky	6,50	
Gregorio Besarón	3,00	
Antonio Casanova	2,00	
Agustín Carabajal	19,00	
Ramón M. Canaño	14,00	
Virgilio Colombo	21,00	
Ricardo Dante	14,00	
Emilio Daneri	14,00	
Norberto Fardaneli	14,00	
Antonio Genovese	14,00	
Luis Ghi	20,00	
Enobarbo Garavaglia	20,00	
Felipe Garcia	8,00	
Paulino Gómez	8,00	
Francisco González	8,00	
Marcelino Gattinoni	8,00	
Juan López	28,00	
Antonio Lanteri	14,00	
Emilio Melcón	3,50	
Antonio Mlazzo	6,00	
Alfonso Muñoz	6,00	
Humberto Marchetti	6,00	
Benito Mora	6,00	
José Nazzari	6,00	
Juan G. Ortega	6,00	
José Pisé	6,00	
Luis Perona	6,00	
Humberto Papetti	6,00	
Enrique Pajardi	6,00	
Dante Rodello	6,00	
Juan Rubio	6,00	
Narciso Salazar	6,00	
Antonio Saziz	6,00	
Heraclio Sánchez	6,00	
Dionisio Trejo	6,00	
Ramón E. Villagra	6,00	
Avelino Vidal	6,00	
Alfredo Guido Vega	6,00	
Miguel Waushellam	6,00	
Roque E. López	6,00	
A los enfermos		
Pedro Angelari	28,00	
Serafin Barbieri	21,00	
Carlos Benvenuto	49,00	
José B. Bardi	10,50	
Alfredo Brisnelli	6,00	
Rafael Casazzi	6,00	
José Chigriano	6,50	
José C. C. C.	14,00	

Ana María Córdoba	10,50
Francisco Camiño	1,50
Josela Catalini	9,50
Victorio Curnio	11,00
Hermana Lorenza	2,50
Juan F. F. F.	5,00
Rafael Montero	21,50
Rafael Mesa	21,50
Alexandre Madalini	14,00
Carlos Marconi	21,00
Maria L. Pistre	21,00
Manuela Pérez	27,50
Manuel Sánchez	4,00
Evita Vancini	19,00
A los conscriptos	
Vidente Sassano	5,00
Armando Otero	5,00
Sebastiano	5,00
Tomás Ricci	5,00
Banco El Hogar Obrero	
Por transferencia hecha del crédito de José Sessarini	50,00
Total de salidas	3.123,73
Saldo que pasa a abril	7.144,35
Total	10.271,08

BALANCE DEL MES DE ABRIL DE 1921

ENTRADAS		\$ mil
Saldo del mes anterior		7.144,35
Cuotas		
2672 estampillas de adultos	2.672,00	
288 " " mujeres	144,00	
912 " " menores	456,00	
84 carnets emitidos durante el mes a 0,20 c/u.	16,80	
Deudores varios		
Luis Arata	10,00	
A cuenta de su deuda	10,00	
Obligatorio Peraita		
A cuenta de su deuda	5,00	
Donación		
Por A. Gatti de la C. de Pastores, por 1 hora extra trabajada fuera de reglamento	4,60	
Donación		
Por Francisco Caprini, de la C. G. de Pastores, por 3 horas extras trabajadas fuera de reglamento	4,50	
Préstamos		
Devuelto por Pedro Monti	5,00	
Pro fondo huelga		
Hospicio de las Mercedes	6,25	
Secretaría	21,00	
Total de Entradas		10.897,00

SALIDAS

Comisiones y delegaciones	
A la comisión de huelga de la casa Gotelli por varios gastos autorizados por la C. G. A.	38,00
A David Martínez por viáticos y jornales para atender delegaciones	21,94
A Juan Greco por viáticos y jornales para atender delegaciones	15,48
A Agustín Traversa por días de jornal para al. delegaciones	11,30
A Luis Agostíla por 12 días jornal en delegación	4,00
A Miguel Bernaldo por 12 días de trabajo para al. delegación ante la casa Bianchi	5,50
A R. G. Rígilo para atender EL OBRERO GRAFICO, 8 horas de trabajo	8,15
A la comisión de huelga de la casa Danón por varios gastos autorizados por la C. G. A.	30,00
Gastos generales	
1550 estamp. de correo de 0,02	53,50
220 id. de 0,05 y 1360 id. medio centavo y 5 papeles sellados	6,80
2 librerías elec. de 100 hojas	0,50
1 exceso urbano a J. Madrazo	0,50
Cta. "La Argentina", por imp. de elocios	1,50
Consumo de luz y fuerza motriz durante el mes de marzo	23,20
Cta. Telefónica, por el abono del trimestre que vence el 10. julio	45,00
Juan Sardi, por la Balcón de 1050 cartelas de propaganda	20,00
Angel Rebagliatti, por 1 grabado para el 10. de mayo	25,00
Al conserje, por una escoba y una rejilla de bronce	2,00
Por traer EL OBRERO GRAFICO de "La Vanguardia"	2,50
Telegrama a V. de Mayo	0,01
Escoba por 8 esterocopias	16,00
Al secretario del secretario	1,50

REPITIENDO...

Por las presentes líneas, se advierte a los asociados que al hallarse desocupados y se les solicitara en algún taller, no podrán entrar a trabajar en ellos sin la correspondiente boleta de la Bolsa de Trabajo.

Esta disposición es terminante, por cuanto, no se hacerlo así, la Bolsa de Trabajo, la organización misma, se prestaría a la burla de aquellos asociados que, obrando sin escrúpulos, alegan luego ignorancia una vez consumados los hechos a su antojo.

Así, pues, aquellos asociados que no se ajustan al requisito a que nos referimos, se harán acreedores al abandono del taller donde hubieran entrado a trabajar.

Biblioteca Social	
A Virgilio Colombo, por 181 libros adquiridos para la biblioteca	149,00
Al donante José Donas por colocación de cerraduras y composiciones de la biblioteca	22,40
A la casa Curt Borsari por 20 kilos de cartón hoja núm. 10 para encuadernar libros de la biblioteca	7,60
Cuota Federal	
A la P. O. Local, por 4306 cuotas por el mes de enero, a 0,05 c/u	129,18
A la misma por 3241 cuotas por el mes de febrero	97,23
A la F.O.R.A. por 3241 cuotas del mes de febrero, a 0,05 c/u.	162,05
Alquileres	
Alquiler del local social durante el mes de mayo	300,00
Gastos de Administración	
Alberto Bertini	100,00
Luis Sosa	170,00
Victor Franco	206,00
Miguel Pescuna	70,00
Subsidio a los sin trabajo	
Antonio Bianchini	5,00
Virgilio Colombo	20,00
R. C. Carra	25,00
Consuelino Casanova	3,50
Carlo E. C. Cabrio	4,00
Alberto Charroli	6,00
Emilio Daneri	21,00
Domingo Ferraro	14,00
Francisco González	7,00
Paulino Gómez	3,00
Roque E. López	21,00
Juan López	28,00
Antonio Lanteri	14,00
Benito Mora	6,00
Bernesto Mancardi	10,00
Alejandro Marchali	14,00
Martin B. Porfido	10,00
Secundo Pizzaro	7,00
Rafael Santana	7,00
Narciso Salazar	14,00
Heraclio Sánchez	14,00

Biblioteca LA OBRERA

Juan Sardi, por 1050 cartelas de propaganda	20,00
Solidaridad	
A la Federación de Sindicatos O. del Ministerio de Obras Públicas secciones Corrientes y Puerto Bermejo, donación	500,00
A la Asociación del Personal del Mercado C. de Frutos, donación	200,00
Al Comité Pro Reforma Educativa de la Plata, donación para el sostenimiento de la huelga	100,00
Al Comité Pro Unidad Obrera, donación acordada por la C.G.A.	500,00

Impreso en los talleres de LA VANGUARDIA

Calles Méjico 2070 CAPITAL

Director: David Miguel Pescuna.